

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre.. 9 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de mas grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director
Apartado de Correos 931

Casa de LA LIBERTAD Redacción: MADRID, 8.
Administración: SAN ROQUE, 7.

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, a
diez de la mañana en adelante.

Numero suelto, 10 céntimos

DEL MOMENTO

Contra el texto único

Hoy he de hablar como ciudadano y como profesor. No es posible que deje pasar sin protesta ese anuncio reiterado de que se va a imponer oficialmente un texto único para la segunda enseñanza, ministerio al cual pertenezco, para honra mía, y en el cual reside, más que en otro alguno, la base de la educación nacional.

El establecimiento del texto único sería la negación misma del sentido formativo de una cultura. Sería también la anulación de la dignidad del profesor. Precisamente, el mayor defecto de la enseñanza secundaria estriba en la existencia de libros de texto. Esos libros fueron legalmente suprimidos; pero se les restableció de hecho, por una adaptación forzosa a la inadecuada preparación escolar de los alumnos, inhábiles para absorber su alimento espiritual en un libro, alado y fecondo coloquio con el profesor. El defecto radical de nuestra enseñanza consiste en que no ha salido todavía de su antigua forma «estática» para entrar en la «dinámica», que debería ser actividad mutua entre profesor y discípulos, por la cual éstos descubrieran por sí mismos el causal secreto de su respectiva potencia espiritual, y se encaminaran por su ruta interior a la rebuena de los continentes ignotos. El alumno debe «inventar» su propia alma. El profesor no es más que el piloto de esa nave. Guárdese bien de inscribir el «non plus ultra» sobre ninguna vía. Ninguna ciencia es término; todas son camino.

El texto único traería la muerte de nuestra cultura. Cegaríamos sus fuentes con un bloque de granito. Todo texto es malo, por ser «texto», lo cual implica idea de permanencia invariable, firme, con la trabazón del «tejido». Pero el texto único sería un oficialismo literario, que se encargaría de cuajar en dogma el valor consagrado por las tradiciones académicas. El argumento de autoridad, que ha ido castrando durante siglos los criterios, querría exigir, no sólo un «símbolo de la fe» para la ciencia, un «credo inconvertible de la pedagogía oficial», sino también una «emocionalidad» oficial, un sentimiento impuesto a manera de tópico del corazón. Sería un hipnotismo que operaría desde las viejas aulas, y el «texto» pasaría a ser algo así como el «libro», en su acepción religiosa, el Testamento definitivo de la Ciencia o del Arte. Habríamos detenido la marcha evolutiva de la ciencia, parecida al ondular de un río, con el «ne varietur» de un Catecismo laico, dictado por las Academias burocráticas, impuesto como la fórmula ortodoxa de un Concilio. Nunca la manía centralizadora ha podido inventar más honda tiranía espiritual; verdadero lecho de Procusto. Nuestros filisteos imaginan la enseñanza al modo de un mecanismo, especie de bomba impenetrable que llena a compás los cráneos como receptáculos, a una misma hora, con el mismo líquido, en todos los establecimientos escolares de España.

«Mejor sería un fonógrafo» —me decía un profesor de la Sorbona, a quien hablé de ese maravilloso invento del texto único, pobre reflejo del simplicismo de los indocitos. El texto único, y aun el programa único, matarían aquella fecunda diversidad de que se forma precisamente la tradición científica de un país, coro de voces diversas acordadas en una resultante superior, nacidas de los impulsos misteriosos de la raza, pero excitadas y sostenidas por la noble rivalidad de las escuelas. Imaginad la imposición de un texto positivista a un profesor idealista, o viceversa, y decidme si eso no sería una verdadera tortura dantesca. De mí sé decir que, en un caso parecido, consagraría mis explicaciones a demostrar sin piedad el texto oficial para defender contra esa intrusión mi criterio. Entiéndase bien: no para imponerlo con la rígida amenaza del catedrático, sino con el arma leal del dialéctico. Cuando una impetuosa oficialidad del Sr. Maura quiso imponer ministerialmente nada menos que la Gramática de la Academia Española, pudo apreciarse el horror pedagógico de toda ingerencia oficial en la libertad de las aulas. La tiranía del pluscuamperfecto, como suele decir D. Miguel de Unamuno.

Si es pésimo el efecto que produciría el texto único en la cultura nacional, no lo es menos el que produciría como depresión para el decoro del profesor. Desaparecería todo magisterio que no fuese el de esa nueva dictadura pedagógica. El profesor sería un repelidor, un siervo de la autoridad intelectual erigida por decreto. Sobre él imperaría un dogmatismo odioso, la exaltación del libro como fórmula única de la verdad, helada o fosilizada en el «literalismo» del texto, contra la inquietud alada del espíritu.

Esa superstición del libro, tan común en nuestras costumbres pedagógicas, podría llamarse «bibliolatría». Precisamente, la función del profesor tiene por fin contrapesar la influencia deprimente del libro. El libro es ciencia estancada, detenida en la

última página. El profesor debe ser ciencia en marcha, volando en la improvisación de la palabra libre, en la mutua fecundación del diálogo con los alumnos, continuándose cada día en la explicación y el comentario. En cierto modo, entre el libro y la revista hay una diferencia semejante. El libro es ya un recinto, aunque pueda llegar a ser un templo. La conferencia y la revista viven todavía en el espacio sin fin, abierto a lo indefinido y aun a lo infinito. El libro, como tal, es un estancamiento. La palabra viva del profesor, una cascada que, allá, lejos, mueve los telares e ilumina los pueblos.

Así como hubo un libro examen contra el dogmatismo religioso, así debe haberlo contra el dogmatismo científico y la intrusión oficial. La Escuela, en el sentido genérico de la palabra, debe ser la sede de una Reforma continua, una revisión o Protesta incesante. El profesor incapaz de reaccionar cada día contra la imposición ajena y aun contra el prejuicio de sus mismas ideas de ayer, no es digno de ser profesor. La categoría del verdadero profesor se mide por lo que le distingue de los demás.

Prescindo ahora de otro aspecto vulgar de la cuestión referente al libro de texto, o sea del abuso pecuniario que los profesores poco escrupulosos cometen con sus libros. En ese punto, admito la intervención oficial, sea con la tasa, sea con las disposiciones punitivas.

Apelemos a «los libros» contra «el libro». La ciencia no es una, sino múltiple. Así como el catedrático debería ser nombrado en virtud de su misma vida espiritual, que es ya una verdadera oposición pública permanente, bien superior a los reglamentarios ejercicios de oposición ante tribunales, muchas veces indócitos o corruptibles, así también ha de ser hombre de «libros», y no de «libro». Libros para el público, no ya sólo para los escolares. Libros que luchen entre sí, para que la vida surja de su choque.

Una clase, en términos de enseñanza, es algo así como una periódica conferencia ante el pueblo, y debe estar abierta a los aires de la plaza ciudadana. Contra el «texto», sarcófago de la trasnochada ciencia oficial (o mejor, del oficialismo pseudocientífico), invoquemos la repetición y continua revisión de valores. No sólo debemos renovar el viejo intelecto para juzgar esos valores, sino también crear una nueva sensibilidad para percibirlos. Sucesivas generaciones se han formado bajo la incubación material de innumerables «mitos» científicos y literarios. Lo que se llama abusivamente los «modelos», los «clásicos», viejos «textos únicos», ha influido sobre las sucesivas Españas a través de una interpretación fija, como la de la Escritura para los católicos.

De esa pedagogía de «modelo» y «texto» han salido generaciones mucho más aptas para la imitación o la continuación que para la creación o la iniciativa.

El texto ha sido un «mínimum» de ciencia, una dosis medicinal, aceptada a regañadientes como pago anticipado del título, pero no como alimento viril del espíritu, punto de partida del vuelo personal. El «magister dixit», o sea la servidumbre del «texto», ajeno o propio, aceptada por el profesor como norma única, fomentaría esa plaga de los típicos «sobresalientes», calificativo que en su concepto pedagógico no dista mucho de su concepto taumaturgico. Sobresaliente, esto es, sustituto, reserva, subordinado. Discipulo «aplicado» ha querido decir adolescente solitario en su «adaptación» al libro y a la explicación consiguiente; el que se «aplica», como un líquido, a la forma del recipiente. O mejor, recipiente pronto a contener; pero no substancia digna de ser recibida...

Ese fomento de la concepción a expensas de la inventiva es una feminización del alma. Los «empollones», producto esencial y femenino del «texto» oficial, convierten el cerebro en matriz, órgano receptor de gérmenes ajenos. Muy opuesto tipo intelectual son aquellos cuyo cerebro es masculino, órgano de «genialidad», que «engendra», y no ya se limita a concebir. Los cerebros-matrices son ineptos para la rebelión contra la vieja ciencia, incapaces de fecundarla nuevamente. Han llenado del vino ajeno su copa interior, y son incapaces del supremo talento de ser necios ante las cosas, para que las cosas les comuniquen su verdad, y ellos, a su vez, las fecundan con su fantasía.

GABRIEL ALOMAR

Muerte repentina de Teófilo Braga

Lisboa, 28.—Teófilo Braga, ex presidente del Consejo de ministros, ha sido encontrado muerto en su domicilio. El finado contaba ochenta años de edad.

El eminente republicano portugués nació en Oporto en 1838.

A los veintiséis años publicó sus famosas poesías «La visión de los tiempos», «Las tempestades sonoras» y «La ondina del lago». Más tarde escribió el «Cancionero general» y el «Romanero»; pero lo que culminó su fama de gran escritor fueron la «Historia del Derecho portugués» y la de la «Literatura portuguesa».

En un reciente concurso obtuvo la cátedra de Literatura de la Facultad superior de Letras, fundada por Pedro V.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Garcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Teresa de Escoriaza, Meliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Antonio García Romero, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salada, Luis de Sirval, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Ripios del momento

¡Como «cumbean» los tiempos!

—¡Es una mala vergüenza! ¡Vamos... estoy que me muerdo de rabial! Cuando he leído que llegó el domingo, llenc de sevillanos, un tren especial para ver eso del fútbol, me dió una pena... ¡De Sevilla, nada menos! ¡El pueblo de Josselit! ¡La tierra del Espartero! ¡Donde ha nacido Belmonte! ¡Donde Vareño ha muerto! ¡Con qué razón dijo el otro: «¡Adanzas quieren los tiempos!»! —Los tiempos y los soguillas, y Federico del Rieu... —No te me calentures, mi querido Madaleno, y jubila el humorismo... Yo soy un hombre muy serio, un taurofilo de fibra, y ni a mi padre tolero que tome a chufia la fiesta más nacional de mi pueblo... —¡Qué vas a hacer si hoy se agotaron los toreros? —Pero, ¿qué van a agotarse? —¡A ver si no se está viendo! ¡Hasta en los altas se nota! Vete filólogo: Frascuelo, Lagartijo, Bocanegra, Caravancha, el Espartero... Así se llamaban antes. Hoy me gozan los sujetos unos apodados... ¡mi madre! ¡Parece que están leyendo un cartel de cupleteros de cualquier coliseo de varietés... —¡Achanta, chico!... ¿Qué estás hablando, blasfemo? —Observa y calla. Un cartel de los actuales tiempos: «Ganado... de la vida. De matadores: Chicuelo... La Rosa... La... landa...» —¡Basta, o te juro por mis muertos que te «centro» en las narices para «chutarles» un boteo y hacerte «gols» en un ojo, porque a mí no, Madaleno. ¡Que yo te entiendo un «penalty» que te morda! —¿Lo estás viendo? Tú mismo, Roque el Carpana, aficionado de los serios, que lleva un escapulario con Belmonte en el anverso, hablas, sin querer, de «gols» y me dices «que te centro», «que te chutas»... No te canses, están «demodés» los cuernos. Ya no se lleva... —¿Que not ¡Sostaya aquel hemisferio y reparal ¡Tu parienta con un soldado de ¡Ingenteros! —¡Mi madre! —¡No! ¡Tu señora! —¡Ya ves si tengo razón, aunque tú me digas que ya no se lleva eso...»

FRANCISCO RAMOS DE CASTRO

Las reparaciones

Poincaré y Jaspas conferencia París, 28.—La conversación celebrada entre Poincaré y Jaspas tuvo carácter estrictamente privado.

Se examinaron la cuestión de las reparaciones, la administración del Ruhr y el detalle de la contabilidad de las garantías incautadas, el que acusa beneficios importantes que permiten contar con un ingreso anual de mil millones de francos.

Se discutieron también las relaciones anglo-francobélgas, con motivo del acceso al Poder de los laboristas; confiando los reunidos en que el Sr. Mac Donald facilitará la solución del problema de las reparaciones, y felicitándose por la identidad de criterio francobélgas en los trabajos de los Comités de técnicos.

Después se examinaron los estudios de carácter técnico de los representantes belgas, sometidos al examen de la Comisión de Reparaciones, el movimiento separatista en el Palatinado y las iniciativas de lord Curzon en este asunto.

Parece muy probable que Francia no insista en hacer valer las disposiciones dictadas por el Gobierno separatista, origen de las recientes controversias francobritánicas; pero se negará a la reintegración a sus puestos de los funcionarios expulsados por su actitud hostil hacia las autoridades de ocupación.

En los Círculos franceses bien informados, la opinión es feliz de las buenas disposiciones

demostradas por el Sr. Jaspas, respecto a Francia.

Declaraciones de Mac Kenna

Londres, 28.—El corresponsal parisien del «Sunday Times» dice que las declaraciones hechas el viernes por Mac Kenna, ante los accionistas del Midland Bank acerca del problema de las reparaciones tienen una importancia especial.

Añade que Poincaré envió al Sr. Mac Kenna una carta de tres páginas de carácter confidencial, cuyos párrafos arrojan viva luz sobre las frases pronunciadas por Mac Kenna en aquella ocasión, anunciando que apenas llegado de París podía anunciar que los trabajos de los Comités de técnicos, según todas las probabilidades, serían coronados por el éxito, y que el informe que presentarán éstos traerá consigo «algún importante cambio en la mentalidad de aquellos llamados a tratar la cuestión de las reparaciones».

El Comité de Peritos

París, 28.—El primer Comité de Peritos celebró esta mañana su última sesión, fijando en ella el programa de las investigaciones que realizará en Berlín.

Entre otros asuntos se ocupó de las cuestiones bancarias. Esta noche saldrán con dirección a Berlín varios miembros del segundo Comité de Peritos.

La pérdida del «Dixmude»

Toulon, 28.—En la información llevada a cabo por las autoridades de Marina acerca de la pérdida del dirigible «Dixmude», se admite como muy posible que éste haya sido incendiado por la electricidad atmosférica, cayendo al mar desde una altura de mil quinientos a dos mil metros.

PERIODISTAS ESPAÑOLES CONDECORADOS

Nuestro director, comendador de Santiago

Lisboa, 28.—El próximo mes de Febrero publicará el Gobierno portugués un decreto concediendo la encomienda de Santiago a los periodistas españoles Luis de Oteyza, director de LA LIBERTAD, y Andrés González Blanco, insigne lusófilo.

No hemos de decir la alegría que nos ha producido el recibir el radiograma que antecede, ni la gratitud que para el Gobierno de Portugal hace nacer en nuestros corazones. Pero hay algo que sí diremos.

Y es que el hecho de que Oteyza, que es como si fuésemos todos nosotros, ya que tan identificados estamos espiritualmente con nuestro entrañable director, sea ahora así galardonado por la República hermana, tras de haberlo sido recientemente por el liberalísimo rey de Bélgica con la Orden de Leopoldo II, en el grado superior de oficial, es algo que nos conforta y nos anima y nos hace olvidar muchos sinsabores.

Los laboristas en el Poder

Declaraciones de Mac Donald

París, 28.—Ramsay Mac Donald, interrogado por un representante del diario radical socialista «Le Quotidien», ha expuesto los motivos de disgusto que indigna tiene contra la política francesa, entre los cuales figuran principalmente la ocupación de la cuenca del Ruhr y la ayuda moral y financiera prestada por Francia a determinadas pequeñas potencias.

Esto no obstante, afirma el primer ministro británico, Francia e Inglaterra sienten recíproca amistad y profunda estimación.

Mac Donald tiene confianza en el buen sentido y en las intenciones pacíficas del pueblo francés. En lo que concierne a la cuestión de la seguridad de Francia, no cree que ésta se afiance con el aumento de los armamentos ni con las alianzas, sino mediante la acción de la Sociedad de Naciones, en la cual Inglaterra trabajará inmediatamente a fin de que entren en su seno Alemania y Rusia.

Mac Donald no admira que la cuestión de la deuda contraída por Francia en Inglaterra, y la de la solución general del problema europeo pueden considerarse separadas.

Al preguntar el representante del «Quitidien» si al reducir Francia su crédito sobre Alemania Inglaterra mantendría o anularía la deuda francesa, Mac Donald contestó que no podía comprometerse acerca de este punto, ya que la Gran Bretaña debía tener las manos libres por el momento, ante las próximas conversaciones que debe celebrar con Francia.

Anónimos amenazadores contra Mac Donald

Londres, 28.—Los diarios anuncian que el primer ministro, Ramsay Mac Donald, ha recibido numerosos anónimos amenazándole de muerte, por cuyo motivo la Policía ha adoptado medidas para proteger su persona contra cualquier posible atentado.

Dimisiones

París, 28.—Telegrafían de Londres a los diarios anunciando que los ministros laboristas han dimisionado sus cargos en el Comité ejecutivo de la II Internacional.

Venezelos planteará la cuestión de confianza

Atenas, 28.—En la sesión celebrada en la Cámara de Diputados, los republicanos insistieron en la necesidad de considerarse como un hecho el derrocamiento de la dinastía, sin recurrir al «referendum».

Venezelos, en la sesión que se celebrará hoy, planteará la cuestión de confianza acerca de las declaraciones del Gobierno.

Generales indultados

Atenas, 28.—La sentencia de muerte dictada contra los generales Leonardopoulos y Gargamides ha sido conmutada por la pena de cinco años de prisión.

LAS IMPRUDENCIAS DE LLOYD GEORGE

«EUROPA EN PELIGRO»

Con este título acaba de publicar Lloyd George un artículo, duro, agresivo, hiriente, que bordea los linderos de la injuria, contra Francia y los hombres que la gobiernan. Si durante la guerra nadie nos aventajó y pocos nos igualaron en la defensa fervorosa, de apasionado entusiasmo, de los intereses de los aliados, especialmente de Francia, tampoco vimos a nadie que, después de Versalles, reaccionase más lealmente que nosotros contra la obra de Clemenceau y de Lloyd George. Y no citamos a Wilson, como cómplice de aquella tarea desdichada, porque el ex presidente de los Estados Unidos, hoy nadie lo ignora, fué una víctima de la fuerza indomable del Tigris y de la habilidad invencible del gran galés.

Todos los temores que embargaban nuestro espíritu en aquellos días, porque presentamos las terribles consecuencias de una paz injusta, han tenido la más dolorosa y cruel confirmación. La retirada de los norteamericanos de los asuntos europeos, de los que se separaron doloridos y desconfiados; la desorganización de las fuerzas vitales del Viejo Continente, que no han encontrado aún la senda para reconstituirse en un sistema de armonía y colaboración; el hundimiento de Alemania, fuente de fecundas e insustituibles energías en la gran obra de Europa; el ambiente de violencias y de ofensas, fruto del régimen de fuerza que se perpetuó después de la guerra; el derrumbamiento espiritual de los países-caudillos, que, negando su historia, se transformaron de libertadores en opresores; la agudización de las artes malditas de la vieja diplomacia secreta, que había sido condenada por todos los hombres de Estados europeos, nos colocaron en esta situación de angustias y peligros crecientes en que hoy vivimos.

Lloyd George imputa a Francia, a la política francesa personificada en Poincaré, la implantación de un régimen cuya finalidad es «exasperar a un pueblo de setenta millones de almas, debilitado, mediante la arrogancia, el insulto y la punzante opresión», y le atribuye designios tales como los de preparar una guerra que se difunda por todo el Continente, para lo cual se toman especiales medidas «armando, equipando e instruyendo grandes ejércitos en toda la Europa central».

Como Lloyd George es hombre de vehementes pasiones y la ponderación espiritual en él es fuerza incompatible con sus ímpetus y audacias, no vacila en decir que «la política agresiva del Gobierno francés es tan cobarde como insensata». Añadiendo, por si la brutal acometida contra Francia que encierra este juicio no fuese todo lo explícita que él deseara, que «pisotear al enemigo caído es el acto más vil que un hombre puede cometer». Y después de tejer este magnífico ramo de insultos, con prosa tan dura como agresiva, discute y rebaja el valor moral y la eficacia militar de los esfuerzos heroicos hechos por los franceses durante la gran guerra. De aquí concluye que Europa está en peligro inminente; que una guerra próxima, provocada por Francia, por su espíritu militarista y dominador, es fatal. «Si no se toman medidas para detenerla a tiempo, es inevitable la irrevocable catástrofe que espera al género humano».

De la política francesa y de sus errores y peligros hemos hecho materia preferente de nuestros trabajos. En las páginas de LA LIBERTAD abundan los juicios y comentarios condenatorios que nos han merecido las intransigencias de Poincaré y sus secuaces. No somos, no debemos ser sospechosos de parcialidad. Antes bien; nos creemos y nos sentimos autorizados para hablar con entera franqueza de estos problemas, donde buscamos siempre que los inspiren, guíen y resuelvan la justicia y la razón.

Lloyd George, hombre versátil, de una asombrosa fragilidad de opiniones, que olvida mañana lo que hoy sostiene, que en el transcurso de unas horas cambia radicalmente de criterio y que parece ser de aquellos políticos que no dan a la verdad más que un valor puramente polémico, debiera pensar en no escribirlo, o, al hacerlo, emplear algún mayor comedimiento. Hombre de tanta fuerza, uno de los pocos estadistas de Europa que la Historia le colocó en la cumbre más alta de la fama, no puede producirse literariamente con aquel desembarazo y aquella despreocupación de un «reporter» novel, fogoso e inconsciente.

Son muchos, muchísimos, los que en el Mundo saben que durante la guerra, en la enorme comedia de Versalles y después de la paz, fué Lloyd George uno de los más caracterizados personajes, cuando no el protagonista, de la escena internacional, alcanzándole, por tanto, de un modo directo, por su calidad de autor o de cómplice, las responsabilidades nacidas de toda aquella política. Sin la colaboración efecísima que Lloyd George prestó a los urdidores de los Tratados de la postguerra, éstos no podrían ser lo que fueron y lo que son.

LA POLITICA

El problema ferroviario y el Directorio

El Directorio militar estuvo reunido desde las once de la mañana hasta las dos y media de la tarde.

A la salida, dijo el presidente que sólo se habían ocupado del problema ferroviario.

Tres horas y media—añadió—sólo para esto, y esta tarde tenemos que continuar. Como la ley de Subsistencias pierde su vigencia el 31 de este mes, es preciso que antes de esa fecha hayamos determinado si se amplia la concesión de tarifas o se fijan los auxilios.

Nuevamente se reunió el Directorio en la Presidencia a las seis y media de la tarde.

Cuando se terminó la reunión, cerca de las nueve de la noche, el general Vallespina dijo a los periodistas que se habían despachado algunos expedientes de Guerra que llevó al Consejo el subsecretario de dicho departamento.

El resto se dedicó por entero al problema ferroviario.

Hemos continuado el examen de este asunto—manifestó el general Vallespina—, cuya complejidad e importancia son bien públicas.

El Parlamento, como es sabido, ha dedicado a este problema atención preferente, sin llegar a resolverlo, habiéndose proyectado diversos proyectos de ley.

El Directorio, añadió el general Vallespina, también ha considerado al problema con cuidadosa atención, nombrando primero una comisión y recogiendo después las opiniones del Consejo Superior Ferroviario y posteriormente abriendo una información pública, a la que se han aportado numerosas e interesantes juicios.

Por la trascendencia del asunto, el Directorio continuará estudiándolo en sucesivas reuniones.

Al terminar la de anoche, el presidente celebró una conferencia con el encargado de Negocios de la embajada de Francia.

El incidente de la Legación de España en Viena

En la Presidencia facilitaron anoche la siguiente nota:

En la Prensa de ayer se dio cuenta de una irregularidad financiera habida en la Legación de S. M. en Viena, y que motivó la instrucción de los expedientes oportunos.

Conviene, no obstante, desvanecer el error habido al suponer que la persona del Sr. Osteneo, que a este propósito se mencionó, sea un funcionario diplomático de elevada categoría. Dicho señor ha sido hasta el momento de ocurrir el citado hecho puntillero de aquella Legación, es decir, empleado amantense de la misma, y no funcionario público ni, por consiguiente, miembro de ninguna de las carreras dependientes del ministerio de Estado.

La Asociación de Odontólogos

La Junta directiva de la Asociación de Odontología ha entregado al Directorio una instancia en la que se solicitan mejoras de índole moral y material para la clase.

Se exponen, además, normas que deben ponerse en práctica para combatir el intrusismo, que tantos perjuicios ocasiona en primer término a la salud pública.

DETENIDOS CONVICTOS Y CONFESOS

Los autores de un crimen misterioso

Córdoba, 28.—La Guardia civil de Montilla ha detenido a Rafael y Manuel Carretero Baena, apodados «Los Dichos», y a Antonio Cabello (a) «Tabaco». Los tres se han confesado autores del misterioso crimen del que fue víctima el guarda jurado Antonio Córdoba Alcalde.

MUTUALIDAD OBRERA

Conferencia del doctor Taboada en la Casa del Pueblo

Ante un numeroso auditorio dió en la Casa del Pueblo su anunciada conferencia sobre «Profilaxis individual de las enfermedades venéreas» el distinguido profesor del Hospital de San Juan de Dios y sifilógrafo de La Mutualidad Obrera doctor Taboada.

Hizo la presentación del conferenciante el gerente de esta entidad, D. Eduardo Alvarez, el cual puso de manifiesto la inproba labor realizada por este profesor en el tiempo que viene oficialmente funcionando la ayuda especial en dicha Mutualidad.

El doctor Taboada, después de breves palabras acerca del alcance social que tienen las enfermedades venéreas, dividió su disertación en dos partes: una, referente a la profilaxis conveniente para evitar el contagio, y la otra, para no ser infectado; señalando los preceptos fundamentales que deben tenerse presentes tanto en el orden individual como en el relativo al matrimonio y lactancia.

Con anécdotas curiosas y ejemplos prácticos demostró las funestas consecuencias que para el individuo, la sociedad y la raza representan, que no se traten convenientemente en sus comienzos esta clase de enfermedades, pues una terapéutica oportuna y eficazmente dirigida puede siempre llegar a conseguirse la curación completa en la totalidad de los casos.

Encareció la necesidad de que, ya que se hace obligatorio el estudio del Catecismo como práctica religiosa para poder contraer matrimonio, se obligue igualmente a conocer los peligros venéreos mediante la donación de una cartilla sanitaria, cuyo modelo presentó a la concurrencia.

Terminó el doctor Taboada su disertación afirmando que sólo bajo una extensa acción cultural y ordenando dictatorialmente el tratamiento obligatorio, dando para ello todo clase de facilidades a los enfermos, será la única manera de que pueda llegar a conseguirse una beneficiosa profilaxis en las enfermedades venéreas.

Los automóviles

Atropellos, choques y otros accidentes

En la comisaría de la Universidad se presentó la tarde del domingo José Miró Fernández, de veintidós años, para manifestar que cuando marchaba por la avenida de la Reina Victoria conduciendo un automóvil de su propiedad, había atropellado a un joven llamado José Silva, que vive en la calle de Ríos Rosas, núm. 14.

Hechas las averiguaciones de rigor, se comprobó que momentos antes había ingresado el mencionado joven en la Casa de socorro aneurístico de Chamberí, donde fue asistido de lesiones graves.

El herido pasó a su domicilio.

En la calle de los Reyes fue atropellado por la camioneta núm. 1.189 M. Valentín Gómez Gutiérrez, de treinta y cinco años.

En la Casa de socorro del distrito de Palacio, donde fue asistido, le apreciaron lesiones de pronóstico reservado.

El conductor, Constantino Rodríguez Minguéz, quedó detenido.

En la calle de la Princesa el autocamión número 1.533 M., que se dió a la fuga, atropelló a Juan Pérez Najera, de veinticinco años, domiciliado en la calle de Blasco de Garay, 62, siendo asistido de lesiones de pronóstico reservado.

La Policía practica pesquisas para detener al conductor del autocamión.

En la Dehesa de la Villa el automóvil de la matrícula de Santander núm. 1.150 atropelló a Carmen Serrano Barrá, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

El conductor, José Martín Cidella, pasó a presencia judicial.

La anciana Prudencia Valero Cruz, de setenta años, fué asistida de lesiones graves que le causó el auto de la matrícula de Madrid 19.681, al atropellarla en el paseo de Recoletos.

El conductor del vehículo, Tomás Ruiz García, fué detenido.

En la calle de Preciados, frente a la de Mariana Pineda, fué atropellado José Ortega Muñoz, de cincuenta y dos años, por el motociclista que guiaba Carlos María González.

El atropellado sufrió lesiones de carácter grave. El carro regimental de Madrid, ocupado por tres soldados, chocó en la plaza de Colón con el tranvía 383 del disco 8, que conducía Eugenio Carrión.

A causa del choque resultaron lesionados los soldados Valentín Díaz Pereira y Antonio Gallazares, los cuales fueron asistidos en la Casa de socorro de Buenavista.

Los vehículos resultaron con desperfectos.

El automóvil del servicio de Correos núm. 9 se incendió en la calle de Bailén, cuando se dirigía a la estación del Norte.

Entre el tránsito y varios transeúntes consiguió dominar el fuego.

Parte de la correspondencia que el automóvil transportaba fué pasto de las llamas.

Manuel Manzanares López, de veintiocho años, domiciliado en las Ventas del Espíritu Santo, Canillas, 52, denuncia que estando con el carro que conduce en la calle del León, fué alcanzado por el auto núm. 1.227 M., conducido por la hija de la marquesa de Argüelles.

MUERTE REPENTINA

Granada, 28.—Los vecinos de la casa número 19 de la calle del Correo Viejo notaron que no se abría la puerta del cuarto que habitaba la anciana viuda de setenta y dos años Matilde Fernández.

Avisada la Policía, fué violentada la puerta, y se halló muerta a la anciana dueña.

Reconocido el cadáver, los médicos han certificado que doña Matilde ha fallecido de muerte natural repentina.

Mitin abolicionista

En el teatro Reina Victoria, con la sala rebasante y público hasta en los pasillos, celebró el domingo su anunciado acto de propaganda la Sociedad Española de Abolicionismo.

Felipe Sassone hizo una brillante disertación sosteniendo la superioridad ética, física y sentimental del amor único y compartido sobre los lamentables «escarceos» en que se pierde, creyendo ganar algo, la sensualidad masculina.

El Sr. Iradier hizo una caballerosa defensa del derecho a la vida y la honra del hijo ilegítimo y de la madre desahuciada.

El distinguido actor Sr. Baena leyó con emoción y convicción las cuartillas en que el doctor Sampedayo demostraba la injusticia y la inutilidad de los reglamentos infamantes.

Fernando López Martín alcanzó un triunfo resonante con la lectura de su exaltada y noble poesía «Dulceinas del Toboso».

Ramiro de Maeztu, en una bien pensada y profundamente sentida disertación, proclamó la necesidad de abolir el estado de conciencia que engendra y mantiene los daños del «mal amor».

El doctor Juarros, con su amenidad habitual hizo el resumen de los discursos, afirmando una vez más el sentido exacto y el valor esencial de la doctrina abolicionista.

El próximo mitin abolicionista tendrá lugar el domingo 24 de Febrero. Para el día 3 la Acción Antivenérea prepara una reunión dedicada a los soldados de Madrid, en el Salón Olimpia.

DISPUTA EN UN CASINO

EX DIPUTADO HERIDO

Salamanca, 28.—Celebrándose junta general en el Casino de esta ciudad, intervino en los debates el ex diputado a Cortes D. Diego Martínez Veloz, originándose un incidente con el también ex diputado D. Juan Mirat, que intentó agredirle y le arrojó la campanilla presidencial, echándose encima de aquél.

En el tumulto se encontraba el propietario del diario local «El Adelantado», D. Francisco Núñez, y su hijo, el administrador de dicho periódico, D. José.

Este, creyendo que la actitud airada del señor Martín Veloz era contra su padre, sacó una pistola y disparó dos tiros, hiriendo al ex diputado en la cara y en el hombro derecho.

El escándalo fué inenarrable y la alarma grandísima.

La junta del Colegio de Abogados

El domingo, a las once de la mañana, se reunió en junta general el Colegio de Abogados. Presidió el decano, Sr. La Clerva, rodeado de la Directiva, excepto el marqués de Villabragana, que está fuera de Madrid. Asiste a la reunión un delegado de la Policía.

Antes de leerse el acta, el colegial D. Hipólito Pi formula protesta por la asistencia de dicho señor delegado.

El debate trata de justificarse, para decir que él levantaría la sesión, pues esa era la voluntad unánime de los asistentes, y él se limitaba a interpretar.

TEATRO REAL

La primera representación de «Aida», en la que se presentará el tenor Pedro Lafuente.—El concierto del miércoles

Hace algún tiempo que no se anunciaba en nuestro regio coliseo una representación tan atrevida como la de esta noche en que, por feliz circunstancia, completarán el reparto artistas españoles de verdadero prestigio. Se han dado, desde luego, en el Real muy interesantes funciones, en las cuales la primera figura era un compatriota nuestro, pero esta noche comuldrán en la misma escena personajes de la inmortal ópera de Verdi. Se destacan entre ellos, por su voz deliciosa, por su figura arrogante, la celebradísima contralto Aurora Buades, la eminente soprano Fidela Campaña de Alcaraz, que acaba de obtener en Italia resonantes éxi-

«Vamos a tener que recordar, con dolor y con pena, la obra personal del gran político inglés, en todas aquellas reuniones internacionales que prepararon la situación presente? Sería demasiado ingrata esta peregrinación por Spa y por Cannes, por Bruselas y por Boulogne, por París y por Lausana, estudiando la obra personal de Lloyd George para que sometamos a nuestro espíritu a tal tortura. Si intentásemos dar probanza a nuestros asertos y sentar al hombre de Estado inglés en el banco de los acusados, ante el eterno tribunal de la Historia, con sólo rehacer su tarea frente a la política francesa en el próximo Oriente, ver cuáles fueron sus iniciativas y sus imposiciones para enterrar el poder de Turquía, las maniobras que desplegó por medio de Grecia y su obstinación en aplastar el islamismo, no llegaríamos a ver que quien hoy acusa a Francia está recusado, por ser él el reo de actos internacionalmente tan peligrosos y siniestros como los que ahora denuncia?»

Si Asquith, Grey o Mac Donald sintiesen la humorada de dedicarse al periodismo activo, escribiendo para algún gran rotativo inglés o americano, y lo hiciesen en los términos que lo hace Lloyd George—cosa imposible en temperamentos tan cautos y ponderados, con un alto y noble sentido de la responsabilidad—, podría discutirse el grado de pasión, de error, de injusticia con que se producían; mas nadie licitamente estaría autorizado para poner en tela de juicio el crédito y el respeto que Mac Donald, Grey y Asquith merecen. ¡Pero Lloyd George, no! El insigne orador, el gobernante que tuvo en sus manos, con una libertad y una fuerza jamás superada, los destinos de Inglaterra y de Europa durante la guerra y durante la paz, ahora debe guardar obligado silencio; que, hasta hoy, la conciencia universal le señala como uno de los grandes responsables de los peligros por que Europa atraviesa.

AUGUSTO BARCIA

UNA VEZ

empleada la lámpara A. E. G. «MITRA», seguirá usted consumiéndola.

CRIMEN Y ATROPELLO

A un joven le apuñalan, le tirotean y le arrojan un tranvía

Oviedo, 28.—En la carretera de los Reyes cuestionaron los jóvenes Laureano Alvarez Alvarez, alias «Marques», y Francisco Casero.

Los contendientes se acometieron con navajas y cayeron al suelo enlazados. Presentose entonces Enrique Casero, hermano de Francisco y en defensa de éste hizo varios disparos sobre Laureano.

Para colmo de la desgracia, un tranvía que pasaba por el lugar de la riña arrolló a Laureano, matándole.

El Juzgado se personó rápidamente y detuvo a los hermanos Alvarez, de los cuales Francisco presenta una herida en la pierna izquierda, que le produjo Laureano.

El cadáver de éste presenta, además de las heridas producidas por las ruedas del tranvía en el vientre, una de arma de fuego en el pecho y otra incisiva en la cara.

El Juzgado ha nombrado una Comisión de cinco médicos para que practiquen la autopsia del cadáver y dictaminen si la muerte fué producida por las lesiones recibidas en la reyerta o por las causadas por el tranvía.

También se trata de esclarecer si Laureano cayó casualmente a la vía o le arrojaron a ella los hermanos Alvarez para burlar a la justicia ocultando así la verdadera causa de su muerte.

Ayuntamiento

Los parones de los tranvías

En el Ayuntamiento facilitaron ayer la siguiente nota oficiosa:

«El alcalde presidente, Sr. Alcocer, al tener conocimiento de la falta de energía en la red de tranvías y de su excesiva duración en la mañana de ayer, encargó al director de servicios eléctricos que averiguase la causa y sus remedios.

La falta de energía ha procedido de la Hidroeléctrica, cuya red, de más de 400 kilómetros y de sección deficiente, tiene frecuentes averías; ello, unido a que el Canal de Isabel II, por estar reforzando su línea, deja de dar corriente por la mañana, ha determinado la paralización hasta tanto que se han puesto en marcha las reservas térmicas.

El alcalde gestiona con el comisario regio del Canal que no deje de darse corriente por la mañana, hasta que puedan funcionar las baterías de acumuladores que está instalando la Hidroeléctrica y que podrán prestar servicio en Julio, y ha recomendado, tanto a la Compañía de Tranvías como a la Hidroeléctrica, que tengan en todo momento preparadas sus reservas térmicas hasta tanto funcionen las baterías de acumuladores, con el fin de que si hay interrupciones sean éstas de la menor duración posible, así como también que se retuerce y ponga en debidas condiciones, lo antes posible, la línea de la Hidroeléctrica.

Sin perjuicio de esto, la Alcaldía impondrá las sanciones correspondientes.

Eso dice la nota.

La circulación de carruajes

Acercos de este problema también se han creído en el caso de facilitar en el Ayuntamiento una nota oficiosa.

Entre otras cosas, se dice que se ha dispuesto que, a partir del día 1 del mes de Febrero, los agentes de Policía urbana lleven papel municipal, con objeto de imponer la multa en el acto al conductor que cometa la falta, y, caso de negarse al pago de la misma, se le retirará el carnet, no entregándosele hasta que la haya satisfecho, y en caso de reincidencia se le retirará por quince días, y a la tercera vez se propondrá su anulación a la autoridad a quien corresponda.

Se advierte a los conductores de toda clase de vehículos que en lo sucesivo no marchen en las plazas en sentido circular por la izquierda; en los bulevares por la calzada de dicho lado, en sentido de la marcha del carruaje, serán denunciados y multados, pues durante varios días se han colocado agentes para hacer indicaciones y no pueden negar ignorancia. Igualmente se procederá contra los conductores que, marchando de la calle de Alcalá a la Gran Vía, no lo hagan según lo dispuesto, o sea subiendo hasta el extremo superior del refugio colocado

frente al teatro de Apolo y girando allí en dirección a la Gran Vía.

Dentro de breves días se harán algunas indicaciones respecto a la circulación de peatones, ya que éste es uno de los factores más importantes que intervienen en la circulación.

Las licencias de construcción y las de industrias

La Alcaldía-presidencia presentará en la próxima sesión del Ayuntamiento una moción, manifestando que, siendo necesario que los tramites de las licencias de edificación se sujeten a una norma fija y a plazos perentorios para evitar perjuicios a los propietarios o a la Administración municipal, y teniendo en cuenta que las Ordenanzas municipales, en su artículo 714, fijan un plazo de veinte días como máximo, el término del cual, si el alcalde no notifica alguna disposición al propietario que solicita la licencia, autoriza a éste para comenzar la obra con arreglo a los documentos que hubiese presentado, a tenor de los que exigen las mismas Ordenanzas municipales, la Alcaldía considera que este término perentorio debe, inexcusablemente, constituir el margen único de la tramitación que al mismo deba, sin excusa, subordínarse todo el desarrollo del expediente, y para proceder en este sentido se debe acoplar toda la información necesaria, aunque sea con verdadero esfuerzo de la Administración municipal, dado el número extraordinario de asuntos que en el mismo se presentan, en beneficio de los intereses del vecindario, y a tal efecto, la Alcaldía-presidencia propone al Ayuntamiento la aprobación de las siguientes reglas, que empezarán a regir desde primeros de Febrero próximo, para la concesión de estas licencias:

Primera. Las solicitudes de licencias de obras de nueva planta y de reformas totales de fincas o ampliación y aumentos de pisos, se presentarán con todos los documentos que determinan las Ordenanzas y reglamentos municipales, en el Registro de la Secretaría de la Junta Consultiva de Obras Municipales. Caso afirmativo, el secretario de la Junta expedirá un volante con la clasificación necesaria para que el interesado, en el mismo día, haga efectivo en la Administración de arbitrios el importe de los derechos de licencia, conforme dispone el presupuesto y viene realizándose en la actualidad, verificado lo cual y presentado el oportuno recibo en la expresada Secretaría de la Junta Consultiva, se registrará de ingreso la solicitud y expediente de licencia. En caso de no acompañarse todos los documentos necesarios, no se admitirá, de ningún modo, la solicitud de licencia.

Segunda. Las solicitudes de tira de cuerdas se presentarán siempre separadas de la de construcción, y no se admitirá ninguna solicitud de obras sin que se haya realizado previamente la tira de cuerdas.

Tercera. El arquitecto de la sección respectiva informará el expediente en el término de cuatro días; la Dirección de Fontanería, alcantarillas, en el de tres días; el subdelegado de Medicina, en el de cuatro días; el negociado y secretario, en el mismo día, y seguidamente lo despacharán la Comisión respectiva y el Ayuntamiento, dentro de los veinte días reglamentarios.

En caso necesario se citarán dos o más sesiones semanales de la Comisión, para despachar todas las licencias, y quedará suprimido para estos expedientes el derecho de los señores concejales a dejar sobre la mesa de la Comisión y en el Ayuntamiento estos dictámenes, que serán despachados con urgencia.

Cuarta. Las demás solicitudes de obras se presentarán en la misma secretaría de la Junta consultiva y se tramitarán en igual forma y plazos, pero serán resueltas por la Alcaldía-presidencia.

Quinta. Cuando no se trate de licencias para casas destinadas a habitación, sino a industrias o talleres, habida cuenta de la consideración de que no se origine perjuicio a los interesados, caso de ofrecer dificultades de cualquier orden para dicha utilización, se tramitará previamente la licencia para la industria, y una vez que de la información oportuna se declare por la Alcaldía-presidencia la procedencia de ésta, podrá formularse por el interesado la petición de licencia para las obras de construcción, en la forma señalada en los artículos precedentes.

Sexta. Las solicitudes de industrias peligrosas, insalubres o incómodas, se sujetarán a los tramites y plazos señalados en el capítulo octavo de las Ordenanzas municipales, y se presentarán también en la secretaría de la Junta consultiva, que procederá para su admisión y pago en la forma antes expresada.

Séptima. Las solicitudes de licencias para todas las demás industrias no comprendidas en la clasificación anterior del capítulo octavo de las Ordenanzas, se presentarán en la misma secretaría de la Junta consultiva, pasando después de informadas por el arquitecto municipal al negociado de Policía urbana, para su ulterior tramite y resolución.

Octava. Las demás solicitudes de licencias no expresadas se presentarán en el registro general de la secretaría.

Novena. Las solicitudes de licencia de alquiler o habitar se tramitarán con arreglo a lo dispuesto en las Ordenanzas, sujetándose a plazos análogos a los señalados para las licencias de obras de construcción, y comunicando en caso contrario la negación de licencia, no constituyéndose por los señores representantes de alcalde alquilar o habitar ninguna finca que no tenga la correspondiente licencia municipal. Estas solicitudes se presentarán también en la Junta consultiva.

El agasajo a los autores de «La leyenda del beso»

Ha sido ya fijada la fecha y el lugar donde ha de celebrarse el agasajo a los autores de la espléndida zarzuela «La leyenda del beso», señores Paso y Reyoy y maestros Sres. Soutullo y Vert.

Dicho agasajo tendrá lugar el próximo sábado, día 2 de Febrero, en el salón del café Savoia, a la una y media de la madrugada.

Al acto, que será una fiesta de compañerismo y simpatía, acudirán todas las tiples de los teatros Apolo y Zarzuela, que realizarán el acto con su belleza.

Los que deseen asistir a la fiesta podrán recoger sus tarjetas, que se expenden al precio de ocho pesetas, en el café Savoia, teatro de Apolo, Casino y Sociedad de Autores y Sociedad de Compositores, desde hoy martes, por la noche.

LAS COMUNICACIONES EN MADRID

Un éxito del «Metro»

La Empresa del «Metro» dió el domingo una muestra palpable de la buena organización de los servicios al atender, sin que ocurriera el menor incidente, a la inmensa cantidad de viajeros que circuló en los trenes del Metropolitano con motivo del partido de «football» que se jugó en el Stadium.

El número de viajeros que hizo uso del «Metro» en la tarde del domingo ascendió a 126.781, y ante tal aglomeración es verdaderamente una maravilla que no ocurriera la incidencia más pequeña ni hubiese protesta de ninguna clase.

Los autores de un crimen misterioso

Córdoba, 28.—La Guardia civil de Montilla ha detenido a Rafael y Manuel Carretero Baena, apodados «Los Dichos», y a Antonio Cabello (a) «Tabaco». Los tres se han confesado autores del misterioso crimen del que fue víctima el guarda jurado Antonio Córdoba Alcalde.

MUTUALIDAD OBRERA

Conferencia del doctor Taboada en la Casa del Pueblo

Ante un numeroso auditorio dió en la Casa del Pueblo su anunciada conferencia sobre «Profilaxis individual de las enfermedades venéreas» el distinguido profesor del Hospital de San Juan de Dios y sifilógrafo de La Mutualidad Obrera doctor Taboada.

Hizo la presentación del conferenciante el gerente de esta entidad, D. Eduardo Alvarez, el cual puso de manifiesto la inproba labor realizada por este profesor en el tiempo que viene oficialmente funcionando la ayuda especial en dicha Mutualidad.

El doctor Taboada, después de breves palabras acerca del alcance social que tienen las enfermedades venéreas, dividió su disertación en dos partes: una, referente a la profilaxis conveniente para evitar el contagio, y la otra, para no ser infectado; señalando los preceptos fundamentales que deben tenerse presentes tanto en el orden individual como en el relativo al matrimonio y lactancia.

Con anécdotas curiosas y ejemplos prácticos demostró las funestas consecuencias que para el individuo, la sociedad y la raza representan, que no se traten convenientemente en sus comienzos esta clase de enfermedades, pues una terapéutica oportuna y eficazmente dirigida puede siempre llegar a conseguirse la curación completa en la totalidad de los casos.

Encareció la necesidad de que, ya que se hace obligatorio el estudio del Catecismo como práctica religiosa para poder contraer matrimonio, se obligue igualmente a conocer los peligros venéreos mediante la donación de una cartilla sanitaria, cuyo modelo presentó a la concurrencia.

Terminó el doctor Taboada su disertación afirmando que sólo bajo una extensa acción cultural y ordenando dictatorialmente el tratamiento obligatorio, dando para ello todo clase de facilidades a los enfermos, será la única manera de que pueda llegar a conseguirse una beneficiosa profilaxis en las enfermedades venéreas.

Los automóviles

Atropellos, choques y otros accidentes

En la comisaría de la Universidad se presentó la tarde del domingo José Miró Fernández, de veintidós años, para manifestar que cuando marchaba por la avenida de la Reina Victoria conduciendo un automóvil de su propiedad, había atropellado a un joven llamado José Silva, que vive en la calle de Ríos Rosas, núm. 14.

Hechas las averiguaciones de rigor, se comprobó que momentos antes había ingresado el mencionado joven en la Casa de socorro aneurístico de Chamberí, donde fue asistido de lesiones graves.

El herido pasó a su domicilio.

En la calle de los Reyes fué atropellado por la camioneta núm. 1.189 M. Valentín Gómez Gutiérrez, de treinta y cinco años.

En la Casa de socorro del distrito de Palacio, donde fue asistido, le apreciaron lesiones de pronóstico reservado.

El conductor, Constantino Rodríguez Minguéz, quedó detenido.

En la calle de la Princesa el autocamión número 1.533 M., que se dió a la fuga, atropelló a Juan Pérez Najera, de veinticinco años, domiciliado en la calle de Blasco de Garay, 62, siendo asistido de lesiones de pronóstico reservado.

La Policía practica pesquisas para detener al conductor del autocamión.

En la Dehesa de la Villa el automóvil de la matrícula de Santander núm. 1.150 atropelló a Carmen Serrano Barrá, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

El conductor, José Martín Cidella, pasó a presencia judicial.

La anciana Prudencia Valero Cruz, de setenta años, fué asistida de lesiones graves que le causó el auto de la matrícula de Madrid 19.681, al atropellarla en el paseo de Recoletos.

El conductor del vehículo, Tomás Ruiz García, fué detenido.

En la calle de Preciados, frente a la de Mariana Pineda, fué atropellado José Ortega Muñoz, de cincuenta y dos años, por el motociclista que guiaba Carlos María González.

El atropellado sufrió lesiones de carácter grave. El carro regimental de Madrid, ocupado por tres soldados, chocó en la plaza de Colón con el tranvía 383 del disco 8, que conducía Eugenio Carrión.

A causa del choque resultaron lesionados los soldados Valentín Díaz Pereira y Antonio Gallazares, los cuales fueron asistidos en la Casa de socorro de Buenavista.

Los vehículos resultaron con desperfectos.

El automóvil del servicio de Correos núm. 9 se incendió en la calle de Bailén, cuando se dirigía a la estación del Norte.

Entre el tránsito y varios transeúntes consiguió dominar el fuego.

Parte de la correspondencia que el automóvil transportaba fué pasto de las llamas.

Manuel Manzanares López, de veintiocho años, domiciliado en las Ventas del Espíritu Santo, Canillas, 52, denuncia que estando con el carro que conduce en la calle del León, fué alcanzado por el auto núm. 1.227 M., conducido por la hija de la marquesa de Argüelles.

MUERTE REPENTINA

Granada, 28.—Los vecinos de la casa número 19 de la calle del Correo Viejo notaron que no se abría la puerta del cuarto que habitaba la anciana viuda de setenta y dos años Matilde Fernández.

Avisada la

¿ES DE USTED ESTE RETRATO?



Si lo es, preséntese de nuevo de la mañana a tres de la tarde en nuestras oficinas administrativas, San Roque, 7, y será usted obsequiado con una moneda de cuatro duros, a más de una ampliación de la fotografía hecha por Alonso y de un magnífico corte de traje de caballero o señora, a elección, donado por las Grandes Pañerías de la calle de Hortaleza, 26, esquina a Infantas.

Caso de que la fotografía no fuera suya, pero conociese usted a la persona retratada, haga el favor de avisarla para que no la vaya a ocurrir que por no haberse enterado a tiempo pierda el obsequio. Y aunque no sea suyo el retrato ni conociese a la persona fotografiada, no deje de mirar nunca esta columna del periódico, porque algún día encontrará aquí la imagen de cualquiera de sus amigos y acaso la suya propia.

Los lectores de LA LIBERTAD fueron obsequiados el domingo por el fotógrafo misterioso con la presentación de una moneda con notas musicales.

La moneda de referencia que ustedes vieron se llama María Serrano (serrana) Roldán y es profesora de piano.

El sábado salía esta señorita con sus compañeras del Conservatorio, y Mariquilla, que además de hacer maravillas en el teclado es muy perspicaz, no se dejó sorprender, sino que fué ella la que sorprendió al fotógrafo cuando tiraba la placa y le interpelló, teniendo él que recurrir a una mentira inofensiva para salir del apuro. Merced a ella, la señorita Serrano, que entre sus muchas buenas cualidades tiene la de ser lectora asidua de LA LIBERTAD, se encontró con la agradable sorpresa de ver su retrato en nuestras columnas, y con la alegría consiguiente hasta perdonó el que el hombre de la máquina la hubiese engañado.

Ayer lunes se presentó en nuestra Administración acompañada suponemos que de su mamá o hermana mayor, y al recoger la moneda de oro, la fotografía y el vale canjeable por un corte de vestido en las Grandes Pañerías de Hortaleza, 26, nos dijo que ahora está estudiando armonía y composición, y que habita en la calle de la Escalinata, número 13, segundo derecha.

Nosotros le deseamos muchos éxitos y que pronto la podamos anunciar como compositora; y ella salió alegre y satisfecha de nuestras oficinas.

Somatenista tirotado

Cádiz, 28.—Un desconocido disparó una pistola contra el somatenista José Faz Cadenas, hiriéndole en la mano izquierda.

ASAMBLEA IMPORTANTE

El ferrocarril de Baeza a Requena

Albacete, 28.—Bajo la presidencia del alcalde, se celebró una importantísima asamblea pro ferrocarril Baeza a Requena. Figuraban representantes de todos los Ayuntamientos interesados y Diputaciones de Valencia y Albacete. En ella se nombró una Comisión gestora para que vaya a Madrid a hacer entrega al Gobierno de las siguientes conclusiones: 'Primera. Los representantes de las tres provincias interesadas en la pronta construcción del ferrocarril de Baeza a Requena, que son Valencia, Jaén y Albacete, reunidas en magna asamblea en el Ayuntamiento de Albacete, solicitan de V. E., en beneficio de los intereses nacionales y para fomentar la riqueza de infinidad de pue-

DE MARRUECOS

INFORMES DE MELILLA

Varias columnas en movimiento

Melilla, 28.—Del campamento de Afso salió una columna, que efectuó una marcha táctica hasta Amel, regresando, sin novedad, en la última hora de la tarde. En la tarde de ayer, fuerzas del servicio de protección de la posición de Tzunmar, que efectuaban un reconocimiento, descubrieron a un moro que llevaba fusil sin autorización y que pretendía huir. Se le detuvo y trajo al campamento.

De Dar Quebdani salió ayer mañana una columna mixta, custodiando un convoy que se llevó a la posición de Farba. Regresaron sin novedad al punto de partida.

Parejas de Caballería que recorrían la carretera de Batel, detuvieron un hebreo, llamado Salomón Ben Amar, que se dirigía al campo enemigo sin documentos. Ingresó en la cárcel.

En Aydir

De Alhucemas comunican que desde hace unos días se nota escasa circulación de indígenas en el campo de Aydir.

Heridos

Heridos en actos de servicio ingresaron en el Hospital el soldado de Intendencia Clemente Cano Ramos y dos legionarios: Patricio Arias, Francisco Sánchez Ruiz y Francisco Serra.

En la capilla castrense

En la capilla castrense se celebró una misa cantada para celebrar el aniversario del rescate de los prisioneros, asistiendo los ex cautivos residentes en Melilla y las familias de éstos.

En el mismo lugar, a las once y treinta y cinco, se celebró la bendición de la imagen de Santa Teresa de Jesús, regalada a los jefes y oficiales de Intendencia que asistieron al acto.

El temporal

A causa del fuerte Levante, ni ayer ni hoy llegaron los correos de la Península.

Llegada y marcha

Llegó a la plaza el coronel Morales. Marchó al campo el coronel Salcedo.

Los heridos y enfermos en un mes

Durante el mes de Diciembre último fueron asistidos en los distintos hospitales de la plaza, entre heridos y enfermos, 1.875 militares y 185 paisanos.

NOTICIAS OFICIALES

El parte del domingo

El de la «Hoja Oficial» dice así: «Zona oriental.—Por la escuadrilla de servicio se ha reconocido el frente, observándose concentraciones en Buhasi y Asgui. Zona occidental, sin novedad.»

El parte de esta madrugada

«Sin novedad en ambas zonas del protectorado.»

UNA CAUSA CELEBRE

El crimen del correo de Galicia

Sigue hablando «El Fco».—La odisea de «Vilortas» y «Bocarrotas».—Detención de «Bocarrotas», «El Fco», Sandalio y Esteban.—Detalles interesantes respecto al crimen.—Por humanidad!

—Cuando me separe de aquellos hombres—continúa diciendo José Alonso, refiriéndose a «Vilortas», «Bocarrotas», «el Rabia» y «El del Berro»—comencé a reflexionar sobre lo sucedido y tuve miedo. Me asustaba la idea de aparecer complicado en un asesinato. Comprendí que si algún día llegaba a saberse que había alternado con aquellos malvados, en momentos tan críticos del suceso, me vería mezclado en el proceso, y acaso, si no podía demostrar mi participación, sería condenado a muerte.

Este temor me dominaba. Yo, más de una vez, he cometido hechos delictivos, siempre contra la propiedad y de los calificados de timo o estafa; pero nunca tuve tanto remordimiento como en la ocasión a que me refiero. No sé si influirá en ello el que en el timo siempre existiera la ambición del timado, quien cree haber con un pingüe negocio a costa de la supuesta ignorancia o necesidad perentoria del timador. Tanto llegó a preocuparme el miedo que dentro de mí sentía, que pensé huir al extranjero, y lo hubiera llevado a la práctica de no haberme tranquilizado la desprecupación y el escándalo con que Agustín y «Bocarrotas» se gastaban el producto de su crimen, recorriendo los pueblos de aquella comarca sin el menor recato. Llegando ocasión en que «Bocarrotas», con fanfarronería, presumía de valiente y decía que un «morabo» le había proporcionado mucho dinero.

En el pueblo llamado Hospital de Orbigo pasaron un mes «Vilortas» y «Bocarrotas»; éste se hacía pasar por un rico hacendado.

Pero como todo tiene fin en esta vida, aquella vida de continua crapula, pronto les dejó sin dinero, haciéndoles volver a la otra tan accidentada, pero que en ellos era habitual y ordinaria.

No tardé mucho en saber que había sido nombrado juez especial para este asunto D. Pablo Callejo, y que Joaquín Quirós Menéndez, o sea «Bocarrotas», había sido detenido; pero que a pesar de ello no había declarado una sola palabra, haciéndose pasar por completamente ajeno al crimen del correo de Galicia.

Al llegar aquí, José Alonso refiere cosas que nos está vedado repetir. Detalla en su narración que un día, encontrándose en una venta, en unión de Sandalio Villar Zamarréno y de Esteban Sánchez, «el Mellao», fueron detenidos por la Guardia civil, como acusados de fraguar un robo al cura de una aldea próxima, y después como autores de la muerte de D. Remigio Miranda.

Asigura José Alonso que se vio obligado a confesarse autor, así como también Sandalio y Esteban, este último confundido con «Bocarrotas», por tener roto en una buena parte el labio superior, defecto por el cual le apodan «el Mellao».

—Sandalio, Esteban y yo—sigue relatando el Fco.—fuimos traídos a la cárcel de Avila, a disposición del juez especial. Aquí me encontré al verdadero «Bocarrotas».

Joaquín, en los días que tuvimos ocasión de hablar, me hizo reflexiones sobre la conveniencia de no decir ni una palabra respecto al crimen, cuyo esclarecimiento se perseguía, única manera de que nos salváramos todos. Me hizo saber que él se había confesado autor del hurto de una cartera, cosa que no le traería perjuicio, porque era mentira y no se encontraría al perseguido y que dijo sólo para justificar la posesión del dinero que había gastado.

En aquel momento la situación de «Bocarrotas» era tan angustiosa, que no tenía ni camisa que ponerse. Me dio pena, y le di una de las mías.

Unos días más tarde la Audiencia sobreseyó la acusación de «Bocarrotas», y éste quedó en

libertad, siendo entonces cuando, al salir a la calle, dijo, mirando a la cárcel: «¡Adiós mis treinta años!».

Hay otros cuantos detalles de enorme responsabilidad para alguien, en los que abundan los otros dos detenidos, y que tampoco se pueden repetir, aun cuando de ellos poseo manifestación escrita y firmada.

—Esperaba—continúa José—que también fuese retirada nuestra acusación; pero el tiempo pasaba y llegué a creer que incluso se retrasaba la celebración del juicio oral. Entonces me decidí a hablar, y llamé a mi abogado. Me aconsejó que callase. La prueba era para mí favorable en extremo, y tendría que ser absuelto, como también Sandalio y Esteban.

Al fin, se señaló la vista; se vio la causa; apareció el recibo de la mina; declararon como testigos de descargo para mí D. Vicente Crescente; el capitán de la mina «Barbadillo», de Campo Solillo, llamado Orenco; un obrero llamado Virgilio; el posadero Faustino Rodríguez y sus hijas Etelvina y Josefa, y otros varios. Todos confirmaron que en los días aquellos me habían visto.

Pero, como ve, de nada ha servido todo esto, y condenado estoy a cadena perpetua.

José Alonso interrumpe un momento su narración. Todos los que le escuchamos, interesados y sorprendidos, callamos también. Sólo cruzamos una mirada, acompañada de un gesto de asombro.

Mi ánimo, y aun creo que el de los demás oyentes, encuentra sinceridad en las palabras de «El Fco de Veguellina».

Si todo ello fuese una novela creada para eludir una responsabilidad, tenemos que convenir en que José Alonso es un gran crítico y un actor consumado.

Ni un sólo instante, en el relato, le ha abandonado el gesto y la energía natural de quien está bajo el peso de una condena tan dura como injusta.

Fácil también le hubiese sido acusar a los demás, sin declararse encubridor. Porque no debe olvidarse que a José Alonso nadie le ha acusado ni de autor ni de nada.

—Sí—responde José Alonso a la pregunta que le hago—; conozco algunos detalles muy interesantes. Don Remigio era continuamente vigilado por sus asustados, quienes concaban perfectamente todos sus proyectos.

Primero, pensaron en matarla en un viaje que tenía que hacer a Pola de Jordán, donde había de pagar a D. Manuel Abastos una cantidad que le adeudaba; pero dió la casualidad que ambos se encontraron en la calle Mayor, de León, y allí, en plena calle, en presencia de quienes le escuchaban, el Sr. Miranda satisfizo la deuda al Sr. Abastos. Inmediatamente quedó proyectado el viaje a Madrid, que había de ser para don Remigio Miranda el de la Eternidad.

—Sí—responde todavía mi interlocutor—; el señor. Ya lo han dicho ustedes; la navaja se afiló en León; intervino un niño, que acaso fuese un hijo de «Vilortas».

Además, conozco el detalle de que, en el momento en que se apesaron del tren los cuatro que ya le dije, una vez cometido el crimen, «Bocarrotas» se cayó y se rompió el pantalón. Luego fueron a Patencia, donde Joaquín se compró ropa y regaló el pantalón roto a «El del Berro», quien se lo puso sobre el que ya llevaba. En Trabajo tiraron a una presa unas botas de «Bocarrotas», manchadas de sangre.

Y acaba su relato José Alonso justificando por qué no conoció a determinado señor cuando fue creado con él antes del juicio oral. No quiso conocerle, porque no me convenía. Pensaba salir libre, y aquella era una vida que pretendía explotar.

Como a «El Fco» han debido acabarse los argumentos de fuerza, porque ya sólo señala detalles sin interés, doy por terminada la entrevista.

José Alonso se entretiene aún junto a nosotros, aun cuando ya nos hemos despedido de él. Sin duda, al verse tan cerca de la calle durante dos horas, había olvidado que tenía que volver a la celda y después al Penal.

Aun queda por hacer otra pregunta; pero ahora dirigida a los caballeros que al tiempo que yo han oído lo que José ha dicho y relatado que él. Ellos participaban de mi opinión.

Y pregunto ahora: «Basta lo dicho para demostrar el error judicial?»

«POR HUMANIDAD, SEÑORES, DEBE INDULTARSE A JOSE ALONSO GOMEZI»

HELIODORO F. EVANGELISTA

Avila, 28-1-924.

¡ACONTECIMIENTO MUNDIAL!

Violetas imperiales

RAQUEL MELLER

La película maravillosa de la temporada (Programa Verdager)

La revolución de Méjico

Nueva York, 28.—Un mensaje de Méjico dice que, en presencia de la demostración naval americana, las fuerzas revolucionarias han renunciado al bloqueo de Tampico.

Dicen de Veracruz que las fuerzas del general Huerta se han apoderado de Morelia, y en un movimiento envolvente han conseguido cercar Toluca, cortando la línea Laredo y aproximándose así a la capital.

Los sindicalistas matan a un senador mejicano

Nueva York, 28.—Dicen de Méjico que un senador de la oposición ha sido asesinado en pleno día en una de las principales calles de la capital. El crimen fué cometido por sindicalistas.

El presidente Obregón y el general Sales, al informarse de la noticia, han protestado vivamente contra el crimen.

Una nota de la Legación

El representante de Méjico nos envía el siguiente telegrama recibido de su Gobierno: «Fuerzas rebeldes Estrada, ante avance tropas Gobierno, dividieron columnas volantes, que son perseguidas activamente. Continúanse presentando fedatarios desertores indolentes, manifestando carecen elementos sostenimiento, especialmente haberes, parque. Elementos agraristas y obreros organizados por general Calles Norte Republica, destinados reforzar tropas región petrolera, llegaron San Luis Potosí, continuando rumbo Tampico. Tráfico ferrocarrilero frontera Norte y puerto Tampico continúa normal. Indios sierra Oaxaca, organizados por general Ibarra, dispónense combatir rebeldes Maycotte, desalojado Tehuacán. Puerto Salina Cruz fué recuperado por fuerzas Gobierno.»

bios que hoy carecen de comunicaciones, que influya ante su Gobierno para que éste acuerde la construcción directa, por cuenta del Estado, como está haciendo con tantos otros en España, de este importante ferrocarril, que ha de unir directamente regiones tan florecientes como Valencia y Andalucía.

Segunda. Que para poder conseguir estas justas y legítimas aspiraciones sin perjudiciales dilaciones, como viene ocurriendo desde hace más de veinte años, proceda, como trámite indispensable en este caso, que el Gobierno, que tan dignamente preside V. E., ordene que por los ingenieros del servicio a que corresponda se estudie con urgencia y se redacta un nuevo proyecto de dicha línea, con las características de la vía ancha normal española, si el proyecto aprobado no reúne, como al parecer, se ha demostrado en las dos subastas que ha sufrido, y las cuales han quedado desiertas.

Tercera. Que siendo el recorrido actual por las líneas férreas existentes de Valencia a Andalucía de unos 550 kilómetros, con el proyecto que solicitamos sería de unos 280 solamente, lo cual demuestra palpablemente la importancia de semejante empresa y la urgencia de su pronta realización.

Cuarta. Los pueblos interesados de estas regiones, por mediación de sus representantes legítimos, ofrecen al Gobierno de vuestra presidencia la cesión gratuita de los terrenos necesarios para el tendido de la línea férrea que tanto anhelamos.

Quinta. Reclamando la vida moderna que, para conseguir el engrandecimiento de la patria y el fomento de la industria y del comercio, bases de su prosperidad, se faciliten las comunicaciones, y siendo ésta una de las más importantes de la región, los representantes de estos pueblos esperan obtener este beneficio del Gobierno de vuestra presidencia.

LOS TEATROS

REY ALFONSO

«El diablo son las mujeres», por D. Miguel Mihura y D. J. Andrés de la Prada

La comedia de Prada y Mihura estrenada anoche en el Rey Alfonso pertenece a ese género de cosas de las cuales suele decirse que «no existen». Ni para bien ni para mal, ni para burlas ni para veras.

Esto nos ahorraría toda clase de comentarios, después de hacer constar que la comedia llegó al final—no sin pena y ruidos desasosegados, merced a la paciencia del auditorio—, si la gran adición al Teatro demostrada a la continua desde hace mucho tiempo por los autores no nos creciese los más sinceros votos por que otra vez tengan mejor acierto y suerte más favorable.

La interpretación por parte de Carmen Muñoz, la señora Victorero, Asquerino, Espantaleón y Riquelme fué, con todo, excelente.

M. M.

Los funerales de Lenin

En Moscú

Moscú, 28.—Ayer, por la tarde, se celebraron en la plaza Roja, con extraordinaria pompa, los funerales de Lenin.

En todo el territorio se hicieron a la misma hora salvas de cañón; los trenes detuvieron su marcha y las sirenas de las fábricas sonaron durante largo rato.

El viernes el embajador de Alemania depositó una corona sobre el féretro de Lenin, en nombre de todos los Gobiernos acreditados cerca de los Soviets.

En Berlín

Berlín, 28.—Se han celebrado en esta capital ceremonias fúnebres en memoria de Lenin.

Huelga de los ferroviarios ingleses

Londres, 28.—El Comité de Reconciliación designado por el Congreso de las Trade Unions, ha transmitido a los directores de las Compañías ferroviarias la fórmula de arreglo aceptada por el Comité de fogoneros y maquinistas. Los directores se han reunido para examinar la mencionada fórmula.

DE ZARAGOZA

El próximo Congreso de riegos

Zaragoza, 28.—Ha regresado de Madrid, donde ha permanecido unos días organizando el próximo Congreso Nacional de riegos, el presidente de la Junta Social de Riegos del Alto Aragón y de la Comisión ejecutiva del Canal de las Bardenas, Sr. Jordana. Se propone convocar a dicha Comisión para el día 3 del próximo febrero, a fin de tratar del proyecto del pantano de Yesa, que dirige una Comisión técnica presidida por el ingeniero D. Félix de los Ríos. Una vez reunida la Comisión será convocada en Egea la Junta gestora del Canal de las Bardenas, que ha de procurar en Madrid la consignación en presupuesto de la cantidad necesaria para terminar las obras.

Accidente de automóvil

Dicen de María que en el kilómetro uno de la carretera un automóvil de la matrícula de Zaragoza, propiedad de D. Argüiro Bayo, perdió una rueda del juego trasero y voló violentamente. Resultó herido de propiósito reservado D. Lorenzo Tausi, que viajaba en dicho vehículo.

Otro sindicalista detenido

Ha sido detenido un sindicalista llamado Dámaso Lahoz de Gracia, reclamado desde hace cinco años por un Juzgado de Barcelona.

La crisis triguera

En la Comisión provincial, que se reunió esta tarde, el diputado Sr. Hueso se ocupó de la crisis triguera y dijo que debía pedirse al Directorio que se iniciase una política de carácter agrario en defensa del trigo y de los labradores. Se acordó que el presidente de esta Diputación se dirija al de la Valladolid, por ser Castilla y Aragón las dos regiones trigueras por excelencia, para que ambas Diputaciones, de acuerdo, organicen una campaña nacional que dé solución a la crisis cerealista que se produce y que tanto perjudica a los labradores. También se contará con el concurso de Huesca y Teruel.

El partido del domingo

En el partido de ayer tarde entre el Stadium y el Fluenciara, ganó este último por dos a uno. Uno de los tantos del Fluenciara parece que no se considera válido; además, el árbitro actuó de una manera muy parcial, y con este motivo fué expulsado del Colegio. Se supone por tal razón que la Federación anulará o el tanto de diferencia o el partido.

DE BARCELONA

Honorables atracadores

Barcelona, 28.—Los cuatro detenidos a consecuencia del intento de atraco a un camión de una fábrica instalada en el paseo de la Industria, camión en el que se trasportaban todos los sábados de 80 a 100.000 pesetas para pagar los jornales a los obreros, se llamaron Dionisio Erales Batlle, Juan García, Rafael Ripoll y Laplana y Joaquín Rey González. Uno de éstos se halla también complicado en el atraco a la bóveda de la viuda de Oliveras.

Nota de Capitanía

«El presidente del Directorio, en telegrama dirigido al capitán general, dice lo siguiente:

Me informo por la Prensa del juicio celebrado respecto Banco Barcelona y deseo hacer constar al Banco España, autorizado por Gobierno, se ha adherido convenio propuesto por mayoría acreedores, es por entender que esta solución es más eficaz y rápida para una buena liquidación; pero ni perjuicio posibles responsabilidades criminales ni civiles, ni hace presión Tribunal llamado a resolver, cuyo celo ha excitado sólo a fin de que se celebre juicio y se tome resolución procedente, confiando en que Tribunal tiene autoridad y capacidad para no dejarse influir ni en un sentido ni en otro ni por influencias Gobierno, que no pretende ejercer, ni por concepciones bullangueras poniendo por encima de todo la justicia y el interés público.»

Un ingeniero electrostático

En la Central Eléctrica de los Riegos y Fuerza del Ebro, instalada en Villafraanca del Panadés, en un descuido, sufrió una fuerte descarga eléctrica el ingeniero D. Luis Vilches, que murió carbonizado.

Atropello

Esta noche, a las nueve, en el Dispensario de la barriada de San Gervasio, fué asistido Salvador García, de cincuenta y dos años. Presentaba la fractura de la tibia izquierda, de pronóstico grave, lesión que se produjo en la calle de Montaner al ser atropellado por un automóvil, que huyó.

Después de asistido, fué trasladado al Hospital Clínico.

Alboroto en un cine

Dicen de Manresa que el sábado se proyectó en un «cine» de aquella localidad una película de las llamadas «Actualidades Gaumont». En uno de los cuadros aparecen ciertas personas, y se produjo un escándalo formidable.

Anteayer domingo volvió a proyectarse la misma película. Las autoridades habían tomado precauciones; en el cinematógrafo prestaban servicio varias parejas de la Guardia civil. Volvió a proyectarse el cuadro y se reprodujo el escándalo con caracteres enormes. La Guardia civil detuvo a seis jóvenes.

Escándalo a bordo

A bordo del vapor finlandés «Ajorna» se produjo un escándalo que degeneró en protesta de los marineros contra el capitán, que no logró hacerse obedecer. En vista de la actitud de la tripulación, el capitán pidió auxilio a las autoridades y pasaron a bordo policías y Guardia civil. Fueron encerrados en camarotes de castigo algunos marineros y el capitán fué asistido de lesiones leves. Los revoltosos continuaban siendo vigilados a bordo por fuerzas de Barcelona, para evitar que se repita la sublevación.

Entierro del conde

de Santa María de Paredes

El domingo, a las once de la mañana, se verificó el entierro del ex ministro Sr. Santa María de Paredes.

Presidían el duelo el marqués de Zarco, en nombre de D. Alfonso; el rector de la Universidad, Sr. Rodríguez Carracido; el Sr. Bonilla San Martín, por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, y por la familia, los hijos, D. Alejandro y D. Vicente, e hijos políticos, don Francisco Ancheriz y D. Domingo Mendizábal.

Entre las personas que iban en la comitiva recordamos al ex presidente del Consejo Sr. Sánchez de Toca, ex ministros señores conde de Bugallal, Clerua, Suárez Inclán, Ruiz Jiménez, Urzáiz, Chaparría, condes de Albox y Lizárraga y Alcalá Zamora, duques de Bivona y Cubes, marqueses de Retortillo, Vista-Alegre, Herminia, Vivel y Valdegiestas, condes de Casal, Ceragería y Valle de Suchil, y Sres. Bugallal (don Dario), Torres (D. Emilio), Bascaran, Posada, Navarro Reverter y Gomis, Palacios (D. Leopoldo), Cabello Lapedra, Buylia, Gossío, Galarza, Gandarias, Clemente de Diego, Reasens, Zavala (D. Martín), Calvo Sotelo, Asensio, Marín Lázaro, Zavala (D. Alfredo), Barroso, Elorrieta y otros muchos.

Rodeaban la carroza fúnebre ujieres del Senado, Universidad y Academia, con hachones encendidos.

De respeto iban dos carrozas de media gala, con servidores a la Federica: una de Palacio y otra de la Alta Cámara.

El ilustre tratadista recibió sepultura en la Sacramental de San Lorenzo.

DE BILBAO

Los contadores municipales

Bilbao, 28.—La Asociación de Contadores Municipales de Vizcaya ha celebrado asamblea ordinaria, en la que fué aprobada la gestión realizada por el presidente cerca de la Diputación provincial.

Los asambleístas se reunieron luego en banquete.

Juicios por estafa

En la Audiencia se han celebrado los siguientes juicios: Por estafa contra Silverio Cubillo y dos más; por el mismo delito contra Simón Saguera Jáuregui, y por estafado contra José Iraña Perelro; en este último, el fiscal retiró la acusación. Los anteriores quedaron para sentencia.

Crisis obrera

La noticia que publica la Prensa de la tarde acerca del escrito de que el gobernador ha dado cuenta a los periodistas, referente al anuncio de paro en las fábricas de La Papelera Española por falta de pedidos, ha causado gran impresión, pues son muchos los obreros empleados en aquellos talleres.

Hallazgo de un cadáver

La Guardia civil del Puente de Valdecas, puesto de Nueva Numancia, encontró debajo de dicho puente el cadáver de un hombre sin que presentara señales de violencia.

Avistado el médico de la Casa de socorro certificado que el hombre en cuestión había fallecido a consecuencia del frío.

Al examinar las ropas del finado se le encontró una cédula antigua a nombre de Manuel Guirano Espl, natural de Mula.

UN MARIDO MATA A SU MUJER



EL MATRIMONIO MARIA DIAZ Y CANDIDO MARTIN, PROTAGONISTAS DEL SANGRIENTO SU- CESO OCURRIDO ANTEAYER EN LA CALLE DE HILARION ESLAVA (Fotografía de Alfonso.)

REAL ORDEN CIRCULAR

Las denuncias anónimas

La «Gaceta» publicará hoy la siguiente real orden circular: «Repetidamente se ha expuesto por la Presidencia del Directorio el criterio a seguir por las autoridades de todos los órdenes en el desempeño de sus funciones dentro de la estricta aplicación de las leyes; pero como se vienen observando diferencias sensibles que determinan desigualdad lamentable en el trato a los ciudadanos y ellas pudieran tener su origen, tanto en la falta de normas como en un punible propósito de desvirtuar el verdadero carácter de la actuación gubernamental, con tendencia a restarle la pública aprobación y afecto, el rey (G. D. G.) se ha servido disponer que se dicten reglas que concilien la inexcusable misión investigadora y depuradora de abusos, negligencias, faltas y delitos que en alarmante proporción veníanse registrando, con la tranquilidad y confiada garantía de los ciudadanos en cuanto respecta a su libertad, derechos y medios lícitos de vivir.

Primera. Las denuncias anónimas no deben ser atendidas por las autoridades, y menos dar lugar a actuación alguna respecto al denunciado, sin previa comprobación de hechos cuando parezcan muy fundadas. Las presentadas por personas solventes, sólo cuando tengan carácter de delito podrán ser objeto de medida gubernativa provisional hasta dar inmediata intervención al Juzgado correspondiente, que procederá a actuar sin ordenar detención que no esté justificada, con la mayor diligencia.

Segunda. Los censores de Prensa impedirán anticipadas noticias respecto a medidas gubernativas, a actuaciones judiciales que puedan producir perjuicios morales o materiales antes de recaer sanciones definitivas.

Tercera. En cuanto afecte al crédito comercial y bancario, se impone aún mayor prudencia en la actuación y más cuidado en la acogida de denuncias, evitándose en cuanto sea posible los registros de correspondencia y libros o verificándolos en casos indispensables con la mayor reserva.

Cuarta. En la recaudación de tributos se hará aplicación estricta de las leyes, pero en los términos más benéficos que ellas permiten y teniendo muy en cuenta que la misión fiscal no puede ser destructora de riqueza ni estimulada por el lucro de los premios de cobranza y que siempre tiene la Administración medios de hacer efectivos los impuestos con espíritu generoso, en la inteligencia de que cuando no exista mala fe en el contribuyente, es preferible la pérdida de una cuota a dejar desamparada de medios a una familia.

Quinta. En cuanto a la aplicación de reglas y preceptos de Policía e Higiene, que habían caído en olvido, se impone su observancia estricta, pero en plazos razonables, estimulada por progresivas multas hasta lograr el propósito, pero sin llegar al cierre de establecimientos, sino en casos de contumacia.

Los casos no previstos en esta real orden deben regirse por el criterio que la inspira y con constancia y severidad educadora, buscarse el cambio de las costumbres en cuanto tuvieran de viciosas, habituando a los ciudadanos por actuación tenaz y ejemplar de las autoridades, al cumplimiento de sus deberes, labor más lenta, pero más definitiva que una actuación esporádica.

LOS PELIGROS DEL TRANVIA

Robo de cien mil pesetas

Valencia, 28.—Al vecino de Gandía Andrés Borruil, que al desembarcar del vapor «Canalejas» montó en un tranvía para trasladarse a la capital, le han robado la cartera, en la que llevaba cien mil pesetas, producto de sus ahorros.

INFANTICIDIO EN CORDOBA

Un niño en el Guadalquivir

Córdoba, 28.—Ayer domingo apareció en el río Guadalquivir el cadáver de un niño recién nacido. Reconocido el cadáver por el médico, éste ha certificado que la criatura era de nueve meses y que el cadáver no presenta otra señal de violencia que el desgarramiento del cordón umbilical.

LOS CELOS

Un marido que mata a su mujer

Durante la tarde del domingo se desarrolló un sangriento drama en un modesto piso bajo de la casa núm. 66 de la calle de Hilarion Esclava, donde vivían el matrimonio Candido Martin Alcaraz y Maria Diaz Ramos, con sus hijos. No se han aclarado aún las causas del suceso; el agresor afirma que mató a su esposa envenenado por sus infidelidades y la conducta inmoral que seguía con su hija mayor, y, sin embargo, los vecinos todos niegan ese supuesto, y afirman la honorabilidad y buena conducta de la víctima. Acaso la embriaguez fuera la que motivó el crimen, un crimen más, bárbaro y repugnante, que deja en la orfandad a seis criaturas; la menor de ellas recién nacida.

Antecedentes

En la citada casa de la calle de Hilarion Esclava, en el piso bajo, cuarto núm. 8, vivía desde hace algún tiempo el matrimonio Candido Martin, de cuarenta años, de oficio cincelador, y Maria Diaz Ramos, de treinta y cuatro años. Fruto de este matrimonio son seis pequeñas criaturas, que han de quedar ahora en horrible situación.

Al decir de los vecinos, la más completa armonía se había advertido en el seno del matrimonio durante el tiempo que en la casa llevaba viviendo, y nunca habían tenido disgustos serios que fueran precursores de la tragedia que anteayer se desarrolló.

Recientemente, hace muy pocos días, la esposa había dado a luz el último de los seis hijos a que hacemos referencia.

Sin embargo, la tranquilidad del matrimonio fué perturbada desde que una vecina, en terreno confidencial, dijo a Candido que en más de una ocasión vio entrar a un hombre en el domicilio conyugal, y esto era una prueba de la infidelidad de María.

El esposo la reprendió duramente, y ella se disculpó diciendo que todo aquello era mentira, urdida solamente por el deseo de perturbar la tranquilidad del matrimonio.

Candido quiso comprobar lo denunciado, y en distintas ocasiones vigiló a su esposa, sin que en ninguna de ellas pudiera sorprenderla en un momento de infidelidad.

Esto no bastó para calmar el exaltado ánimo del esposo, y las reyertas por ello eran frecuentes entre ambos.

El crimen

El domingo, a las cuatro de la tarde, se hallaba en casa el matrimonio, y el marido parece ser que expuso a la mujer las sospechas que tenía sobre su fidelidad.

Con este motivo, entre los cónyuges se originó una acalorada discusión, a la que puso término el marido, quien cogiendo un raedor, herramienta propia de su oficio, asestó a su esposa cinco golpes en el pecho, cayendo ésta al suelo bañada en sangre.

Por fortuna, no resultó también herida la criatura recién nacida, que su madre tenía en brazos cuando fué agredida, pues ésta, al ver al marido avanzar hacia ella, antes que de huir, trató de poner a salvo a la inocente niña.

A los gritos de la infeliz mujer acudieron algunos vecinos, quienes rápidamente la trasladaron al Dispensario de urgencia más próximo, que era el del barrio de Pozas.

Mientras tanto, el marido, después de cometido el salvaje crimen, salió a la calle huyendo, víctima del terror más espantoso.

Muerte de María Diaz

Al ingresar la infeliz mujer en el Dispensario de Pozas, el médico de guardia, que era D. Esteban Gil, la practicó la cura de urgencia, certificando las heridas de no penetrantes, y su estado, de pronóstico reservado.

En una camilla fué trasladada al Hospital de la Princesa, en donde, a pesar del pronóstico nada alarmante del Dispensario de Pozas, ingresó en estado preagónico, falleciendo a los pocos momentos.

Presentación del agresor

Mientras, el agresor, Candido Martin, se presentó en la comisaría y se confesó autor del hecho. Añadió que el motivo de la riña fué sospechar él desde hace tiempo de la fidelidad de su esposa.

El agresor mostraba tremenda excitación. Después de prestar las primeras declaraciones fué conducido al Juzgado de guardia.

A poco se supo en dicho centro que la herida, María Diaz Ramos, cuando llegó al Hospital de la Princesa iba en estado preagónico y había fallecido en el citado centro a las ocho de la noche. Los facultativos de guardia en el Hospital aje-

ron inmediatamente cuenta del caso a la autoridad judicial.

Diligencias judiciales

El Juzgado de guardia, que era el de Buenavista, formado por el juez Sr. Cañabate; secretario, Sr. Dalmau, y oficial, D. Rafael García, se personó rápidamente en el lugar del suceso para iniciar las diligencias, y tomó declaración a varios vecinos de la casa.

Algunas de las vecinas que prestaron declaración dicen que María Diaz Ramos era una esposa modelo y que el matrimonio se llevaba muy bien.

No cree ninguno de los declarantes que sea cierto lo que dice el marido de haber entrado personas extrañas en la casa, ni conocieron ni creyeron jamás que María Diaz tuviera amante. Nadie se explica la tragedia ocurrida.

El Juzgado de guardia dictó las órdenes oportunas para que el cadáver de María Diaz Ramos pasase al Depósito, y puso al detenido, con todas las diligencias practicadas, a la disposición del juez competente, que lo es el del distrito de la Universidad.

Declara el agresor

Ayer, cuando se hizo cargo de lo actuado el juez del distrito de la Universidad Sr. Gil Mariscal, hizo comparecer al agresor, el cual declaró que desde hace quince años estaba casado con María Diaz Ramos, con la cual tuvo seis hijos, el mayor de quince años; que hace ocho años que vive en la calle de Hilarion Esclava, y que los vecinos de dicha casa comenzaron a murmurar de su esposa hace tiempo, acusándola de que abría la puerta a ciertos hombres.

Añade que entre los rumores llegados hasta él figura uno, que suponía que mientras él dormía la mujer dio entrada en la casa a uno de aquéllos.

Prosiguió diciendo que con ocasión del último alumbramiento de su mujer, visitó la casa su hija María, de catorce años, dedicada al servicio doméstico, la cual con consentimiento de su madre, se entrevistó con unos individuos, que abusaron de la muchacha.

Anteayer, dice el procesado, reclinó a su esposa por esta conducta, y al ser replicado desdefensamente, él sin darse cuenta de lo que hacía, con una herramienta de su oficio se fue sobre ella y la hirió varias veces.

Al verla herida la llevó a una cama, y entonces se dio cuenta del mal que había hecho.

De la forma de expresarse el agresor parece deducirse que, más que loco, lo que estaba era embriagado cuando cometió el crimen.

El juez dispuso que pasara a la cárcel.

La inspección de los Ayuntamientos

Más ex alcaldes a la cárcel

Logroño, 28.—A consecuencia de una nueva inspección practicada en el Ayuntamiento de Alberita por el delegado gubernativo, han ingresado en la cárcel los ex alcaldes Ildefonso Mensaca y Mariscal Menchaca.

El sábado marchó a Madrid el general gobernador.

Alcalde, secretario y dos concejales, detenidos

Los Navalmorales, 28.—A consecuencia de la visita de inspección hecha en el Ayuntamiento de Hontanar han sido detenidos el alcalde, el secretario y dos concejales del Municipio saliente, habiendo ingresado en la cárcel.

En la Cámara francesa

Discurso de Poincaré

París, 28.—En el discurso que ha pronunciado en la Cámara de Diputados Poincaré, dijo que sería indigno de las simpatías que la Cámara le demostraba si guardara para él sólo la confianza, los aplausos y la popularidad, y dejara sin respuesta los reproches que con motivo de la votación pudieran ser dirigidos a los miembros de la mayoría.

Añadió que debe ser impedida a toda costa la evasión fiscal y que el Gobierno solicita que sean castigados los defraudadores, haciéndose públicas las penas que les fueren impuestas.

Francia—dice—debe perseverar en su política de firmeza con respecto al Gobierno del Reich y no abandonará jamás sus derechos imprescriptibles.

Ya que Alemania, en efecto, no ha pagado todavía sus deudas, tenemos, por lo menos, garantías sobre ella.

Francia no cree que una alianza signifique servidumbre y está dispuesta siempre a obrar de acuerdo con los aliados con toda lealtad.

Acabamos de dar al mundo entero una prueba de buena voluntad con la constitución de dos Comités de peritos, gracias a los cuales la Sociedad de Naciones podrá conseguir satisfactorios resultados y soluciones a los problemas pendientes.

A continuación Poincaré se felicitó de la firma del Tratado entre Francia y Checoslovaquia, cuyo objeto es asegurar el mantenimiento de la paz y del «statu quo» europeo. Unidos ya por otras Convenciones a Bélgica y Polonia, no creemos por ello que se debiliten los lazos que nos unen a los demás aliados, y siempre, en unión suya, nos encontramos dispuestos a dar pruebas de idéntico espíritu de moderación, siempre que no se nos pida el sacrificio de intereses esenciales para Francia.

Tanto en lo que se refiere al exterior como al interior, podemos mirar el porvenir con serenidad.

Agrega que como no hay nada que pueda disculpar la campaña alarmista que se hace contra Francia, el Gobierno pide a la mayoría que se agrupe a su alrededor, con objeto de formar un cuadro de defensa, encaminado a rechazar los asaltos dirigidos contra el franco y salvar la divisa nacional.

Habia Herriot

París, 28.—Después de hablar Poincaré, hizo uso de la palabra el «leader» radical socialista, Sr. Herriot, y a continuación la Cámara votó, «a manos levantadas», la terminación de la discusión, aplazando hasta hoy lunes los debates relativos al articulado.

Mociones rechazadas

París, 28.—La primera moción presentada por el partido comunista, encaminada al aplazamiento de los proyectos fiscales, ha sido rechazada en votación ordinaria y casi por unanimidad.

Ha sido rechazada también en votación ordinaria la moción presentada por el diputado comunista Sr. Cachin.

Imprudencia mortal

Almería, 28.—Varios individuos de la capital se encontraban cazando en el pueblo de Roquetas, entre ellos el «chauffeur» Miguel Tijeras, al que se le ocurrió quitar la espoleta a un cartucho mortífero, y explotó, destruyéndole la cara. Su estado es gravísimo.

TITIRIMUNDI

Nuevo presidente

El Club parisien de los cien kilos ha elegido su presidente para 1924. Fue el agraciado M. Charles Blavier, un señor que comercia en telas.

M. Charles Blavier «sólo» pesa 118 kilos, peso relativamente modesto comparado con el de otros obesos miembros del Club, que dan, sin abrigo y antes de comer, 125 y 130 kilogramos como la cosa más natural del mundo.

No se olvida, para no achacar la elección presidencial a manejos de la influencia, que el Club de los cien kilos de París, a más de ser un Club «de pesos», es un Club deportivo. Por esta consideración se ha otorgado la presidencia a M. Blavier, hombre ágil, de admirable musculatura y ligero como una segunda tiple.

En lo que toca a designación de presidente, el famoso Club de los cien kilos... no ha estado «pesado».

ESTRECHOS LAZOS



—No, mujer, ya no se divorcian. Esta nueva unión va de veras. El vivirá en París y ella se quedará... en Nueva York... («Excelstor».)

¡Blanco, blanco!

Todos los grandes «magasins» de nouveautés de París—en Madrid también se inicia la moda—anuncian para este fin de Enero y los comienzos de Febrero grandes Exposiciones de «blanco».

Las telas blancas, los encajes y tulés blancos caerán como copiosa nevada en muchos grandes almacenes. La «blanca sábana»—en este caso blancas sábanas—borrará todos los artículos, todas las competencias...

Sobre la dilatada llanura marcada por los mostradores se elevará imponente una monstruosa cordillera de montañas nevadas... ¡Gran tentación para mujeres de la de la fina ropa blanco!

Sin embargo, en este «sport» de la nieve—nieve hecha lienzo—sólo los es dado entrenarse a los favoritos de la fortuna.

Hay que ver la fecha... ¡En Enero! ¡Y en lo más alto de la cuestral!

OPTIMISMO



El apuñalado.—¡Bah! No me importa... Tengo asegurada la vida... («Le Rire».)

El feminismo y los calcetines

Cada vez que en una asamblea o mitin cualquiera, la mujer—inflamada de feminismo—reclama el sufragio u otra novedad preciosa, una voz, saliendo de no se sabe dónde, dice siempre lo mismo: —Señora! ¿Zurza usted los calcetines a su marido!...

¡Oh, la frase no es nueva!... Mme. María Verone, presidenta de la Liga para los derechos de la mujer, la oyó, una vez más, en París hace muy pocos días.

—Gracias por el consejo, ciudadano desconocido—dijo tranquila la oradora—; pero no me hace falta. No me olvido de mis deberes de esposa... Y abriendo su saquito de mano, enseñó al auditorio, un tanto sorprendido, unos calcetines color violeta admirablemente zurcidos...

No acabó aquí la cosa. El marido de Mme. Marie Verone, entusiasta admirador y colaborador de su mujer, figuraba entre el público...

Y fué reconocido... Y una voz, probablemente la de marras, dijo insidiosamente: —¿Que se quite M. Lhermitte los calcetines! —Si, descalzate, amigo mío—dice con voz segura la presidenta de los derechos de la mujer...

Obedece M. Lhermitte. Sus calcetines no son nuevos. Pero se hallan admirablemente recortados...

¡Ni un tomate! Y las espectadoras no saben qué es más admirable. Si el esposo, que, imposible, desafia el ridículo con tanta confianza, o esa mujer tan segura del guardarropas familiar, que no teme mostrarlo en público...

DON GARCIA

GANARAS EL PAN...

OBROERO MUERTO

Arganda, 28.—En la fábrica de la Azucarrera de Madrid el obrero Julio Esteban Sepúlveda, de diecinueve años, fué alcanzado por una máquina, recibiendo tan fuerte golpe en el pecho, que resultó muerto instantáneamente.

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

En el Intercambio artístico

Definitivamente embarcará con dirección a la Argentina, en los primeros días de Marzo, la compañía de zarzuela de que es empresario Paco Delgado y director artístico el gran Abadío Vives.

Aparte de la magna labor realizada por los simpáticos comediantes, son ellos los que llevan en estos momentos la genuina representación de la lírica española, y por eso merecen una despedida honrosa, como homenaje al esfuerzo.

Y para eso se ha formado una Comisión compuesta por los escritores Rogelio Pérez Olivares, Mayral, Iniesta, Gillis y Villa, encargados de organizar un espectáculo en la Zarzuela, al que serán invitados el Ateneo, el Círculo de Bellas Artes, el Sindicato de Actores, la Asociación de la Prensa, Sindicato de Periodistas y Sociedad de Autores, sin otro propósito que dar la solemnidad debida a este intercambio artístico que va a realizarse a base de lírica genuinamente española.

Oportunamente daremos detalles del programa.

Felisa Lázaro

La notable actriz de carácter renuncia al espléndido contrato para América por motivos familiares y seguirá actuando en Madrid después de terminados sus compromisos en la Zarzuela. De sustituirla en «Doña Francisquita» se encargará Beatriz Cerrillo, que ofrece esta nueva modalidad en su temperamento artístico.

Loreto y Chicote

Trabajen en la actualidad en Valladolid, pero con los ojos puestos en la corte.

Ya tienen firmado con la Latina, y están ensayando obras nuevas para hacer su presentación.

Es posible que para esa fecha haya alguna novedad en el elenco que avalora el buen conjunto de esta compañía.

¿Pero en qué quedamos?

Un periódico dijo que Pepe Serrano estaba en Valencia, dedicado a dar china a unos cuantos proyectos artísticos y de paso a terminar la partitura de una obra en la que él cifra grandes esperanzas.

Pero no hay tal cosa. Pepe Serrano no se ha movido de Madrid, ni de su casa, donde le ha retenido una afección gripal que le ha durado quince días.

La primera salida la ha hecho el genial compositor al Círculo de Bellas Artes—su refugio predilecto—, y allí ha hablado con un compañero nuestro de sus planes, substanciosos y muy bien ordenados.

Piensa trabajar Pepe; piensa estrenar tres o cuatro obras sin oro; piensa formar compañía; piensa actuar en Madrid y en provincias y piensa luego ir a América.

Pero en definitiva no hay nada concreto, y por eso él no se arriesga a dar fechas ni nombres.

Sin embargo de esto, alguien asegura que Pepe Serrano embarcará con dirección a la Argentina en el mes de Julio, y que ya tiene recibido un préstamo para la formación, de treinta mil duros.

Y se dice más: se dice que los empresarios son unos potentados paisanos suyos de Buenos Aires, que le ofrecen una excursión por Uruguay, Brasil, Chile y toda la América del Norte. Pero Pepe sigue negando. ¿A qué carta nos quedamos?

Cosas del humor

Vamos al decir: Cosas del buen humor y del buen gusto, enlazadas las unas con las otras por la interesante Rosita Rodrigo, que ha vestido y aderezado su cuarto en Apolo con decoro de la segunda, y luego le ha inaugurado con una fiesta singular.

No muchos, pero sí todos muy bien avenidos en la amistad, fueron los invitados, que aceptaron la invitación con la obligación, que atenderon, de no ser quienes eran y son, sino personajes de otra época, caracterizándose todos, ellas y ellos, con tal devoción artística que hicieron un conjunto recogitante en verdad.

La fiesta íntima se celebró después de la función de la noche, con esplendidez correspondiente a la ídem personal de la Rodrigo.

A París

Alejandro Maximino ha marchado a París, donde su empresario bonaerense le esperaba para conocer las novedades teatrales parisiñas y luego en Madrid ultimar detalles de la formación.

Desde luego, Mercedes Pérez de Vargas figurará en la cabeza del cartel.

LOS QUE MUEREN

El marqués de Santa María de Silvela

A los sesenta y cuatro años de edad ha fallecido en Madrid el senador vitalicio D. Francisco Agustín Silvela y Casado, marqués de Santa María de Silvela.

El finado era hijo tercero de D. Manuel Silvela. Comenzó su carrera parlamentaria representando el distrito de Arenas de San Pedro el año 1884. Fué vicepresidente del Congreso el año 1903. A la siguiente legislatura pasó al Senado, donde intervino activa y brillantemente en varios importantísimos debates, que le valieron más tarde una senaduría vitalicia.

El marqués de Santa María de Silvela era gentil hombre de su majestad con ejercicio desde el 14 de Febrero de 1895, y entre las muchas condecoraciones con que contaba recordamos la gran cruz de Isabel la Católica, la de Dannebrog, de Dinamarca, y las del Cristo y Concepción de Villavieja, de Portugal.

A su distinguida familia, y particularmente a su hermano D. Luis, enviamos la expresión sincera de nuestra condolencia.

# LOS DEPORTES DEL DOMINGO EN TODA ESPAÑA

Cataluña y Centro, finalistas del campeonato interregional.—Salvador Martín consigue, por segunda vez, el campeonato de Castilla a través del campo.—Declaraciones de D. Javier Peña ante la VII Olimpiada.—Otras noticias



LOS VENCEDORES DEL DOMINGO  
EQUIPO DEL CENTRO QUE JUGO CONTRA LA SELECCION ANDALUZA Y QUE GANO A ESTA  
(Fotografía de Alfonso.)

### BALOMPIE

#### La región Centro, finalista

Andalucía y Centro, las dos regiones rivales en táctica, las que hermanadas por la clase de juego, impulsaron en España el regateo preciso y corto frente a potencia de la escuela vasca, habían de luchar para el campeonato de regiones.

Y su lucha ha servido para que el hermoso campo del Stadium, que ayer se nos antojaba demasiado espacioso, haya resultado pequeño para los miles y miles de personas que, siguiendo de las corrientes modernas, se califican de deportistas, cuando no son sino meros espectadores. Así, anteayer, se registró en el Stadium una entrada mayor que la del domingo anterior, pudiéndose asegurar que el número de personas que asistieron superaría la cifra de 20.000.

Faltan pocos minutos para las tres, y aparecen en el campo de juego los sevillanos, que llevan uniforme blanco.

El público les aplaude largamente. Poco después salen los madrileños, con «jersey» morado y pantalón blanco. Monjardín y Ocaña, capitanes de Madrid y Sevilla, respectivamente, acuden al llamamiento de Lloveras, árbitro del Colegio catalán, para sortear los campos, eligiendo los madrileños. La alineación de los equipos es como sigue:

- Selección Sur:
- Jesús,
  - Sedeño-Hermínio,
  - Iglesias-Ocaña-Gabriel,
  - Fuentes-Spencer-Armet-León-Brand.
- Selección Centro:
- Del Campo-Pérez-Monjardín-Triana-Suárez,
  - Mejías-Caballero-Mengottl,
  - Olaso-Quesada,
  - Barroso.

El encuentro comienza a las tres y diez, sacando los andaluces. La primera acometida es cortada rápidamente por los madrileños, que atacan con todo ardor. Avanzan los sevillanos y Quesada entra en juego con una intervención oportuna, que anula la jugada de los contrarios. El juego se lleva muy movido por los dos bandos, consiguiendo los madrileños una pequeña ventaja. Ocaña pasa a Spencer; pero Quesada, bien colocado, intercepta. Brand centra y Spencer remata alto de cabeza. Caballero pasa a Monjardín, y éste a Triana, que remata, pasando el portero, pero echando el balón a «corner». Tirado por Del Campo no da ningún variante al juego. Spencer tira a tanto y Barroso repele, despejando Quesada.

Suárez pasa a Triana, y éste sigue la jugada hacia el centro, empalmando rápidamente y sin parar Monjardín un buen tiro que entra en la puerta defendida por Jesús, a los catorce minutos de juego. Spencer lanza un tiro que va fuera. Triana solo avanza y larga un buen tiro que para el portero sevillano y rechaza Hermínio; pero Monjardín recoge la pelota y tira de nuevo, consiguiendo que la pelota penetre por un ángulo, y con ello el segundo tanto, tres minutos después que el anterior.

Los madrileños juegan bien. Del Campo centra y Triana remata, rozando el larguero. Monjardín remata un centro de Mejías de cabeza alto. Los avances se suceden por una y otra parte, decayendo la calidad de juego. Fuentes, extremo derecho sevillano, logra pasar a Olaso y remata, consiguiendo el único tanto para su equipo de un buen tiro bombado, que Barroso no pudo detener, quizá por estar mal colocado.

A poco de empezar la segunda parte, Monjardín pasa a Pérez superiormente. Fuentes es penalizado por hacer una falta a Mejías. León tira, pero va fuera. Triana avanza, pasando a Monjardín, ocasionándose un «corner», que tira Del Campo fuera.

Pérez tira fuerte, pero fuera. Falta contra los andaluces por causa de Ocaña. El castigo se convierte en «corner», que lanzado por Suárez va largo. Según transcurre el tiempo, la pelea pierde lucidez, finalizando con jugadas de ordenadas de unos y otros.

La mayoría de las veces, cuando se espera un partido de emoción, resulta insulso y aburrido, o, por lo menos, un poco embarullado, sin orden ni concierto.

No basta que los que actúan sean buenos jugadores; es preciso que entre ellos haya unión, que se compenetren, que conozcan de los compañeros. De esta forma, el conjunto puede desarrollar un juego colectivo eficaz; pero de otra manera, la labor individual dificulta en alto grado la marcha del juego, y la táctica general es perjudicial.

Por eso, el encuentro de anteayer no resultó vistoso ni lucido, llegando en algunos momentos a cansar.

Ni los sevillanos ni los madrileños hicieron alarde de una gran clase de juego, y lo que tiene disculpa en los «cortesanos», por figurar algún jugador cambiado de puesto, no la tiene en los andaluces, por pertenecer todos al equipo del Sevilla F. C.

En cuanto a la impresión que produjeron cada jugador por sí solo, todos dejaron bastante que desear, salvándose Spencer y Hermínio, por los sevillanos, y Quesada, Triana y Monjardín, de los madrileños.

En algunos, era lógico esperar una mediana actuación, por estar poco avezados a estas luchas; pero en otros ha sido una sorpresa, sobre todo en los sevillanos. Ocaña, el gran medio centro de otras veces, lo mismo que Armet, no hicieron lo que había derecho a esperar de ellos.

En los madrileños faltó cohesión en la línea de medios, y, por lo tanto, los delanteros andaluces estuvieron bastante desmarcados toda la tarde.

Triana y Monjardín se entendieron a la perfección, pasándose con precisión y oportunidad.

Llega la región Centro, Madrid, a la final del campeonato interregional después de haber obtenido dos victorias netas sobre Galicia y Andalucía. En los dos encuentros que han tenido que librar nuestro «once» representativo, no ha estado formado por los mejores jugadores, y, sin embargo, han demostrado una pequeña superioridad sobre sus adversarios, que denota claramente el floreciente estado del deporte en la villa y corte.

Los catalanes serán nuestros contrarios en la final, y creemos sinceramente que con un poco de preparación de los «once» mejores jugadores madrileños se puede aspirar lógicamente a salir airoso de la pelea.

### ARTAJX

Por la noche se reunieron los jugadores de uno y otro equipo en fraternal banquete, invitados por la Federación Regional Centro. Durante la comida reinó la alegría propia de estas fiestas.

### La noticia en Sevilla

Sevilla, 28.—Durante toda la tarde de ayer hubo enorme expectación entre los aficionados al «football» por conocer el resultado del partido que se celebraba en Madrid entre las selecciones madrileña y andaluza.

A última hora se dió a conocer el resultado de este partido por una pizarra colocada en un café de la plaza de San Francisco. Un público enorme se congregó ante ella, y cuando se conoció la victoria de los madrileños la decepción fué enorme, y los comentarios muy variados.

Los catalanes vencen a los vascos  
Barcelona, 28.—El partido jugado ayer entre la selección vizcaína y la catalana despertó un entusiasmo como pocas veces entre los aficionados, que llenaron por completo el amplio campo del Barcelona F. C.

El equipo catalán se presentó muy debilitado, no presentándose con todos los elementos valiosos de que dispone.

Los jugadores se alinearon en la forma siguiente: Zamora, Planas, Garrobé, Torralba,

Sancho, Carulla, Pellicer, Juliá, Samitier, Martí y Saáí Barba.

El equipo de Vizcaya: Jáuregui, Villana, Carreaga, Lagarreta, Belauste, Peña, Ibaibarraga, Laca, Larracochea, Carmelo y Aguirrezabala. Arbitro el Sr. Contreras, del Colegio del Centro.

El partido fué muy movido, aun cuando no lo interesante que era de esperar.

De salida los vascos dominaron breves momentos; pero rechos de la primera impresión, los catalanes arremetieron contra la puerta de sus adversarios, poniendo en un aprieto al portero.

Zamora no tuvo ocasión de lucirse como otras veces por el poco empuje de los delanteros contrarios.

Casi al final de la segunda parte, Martí, de un fuerte cañonazo, logra traspasar la puerta contraria, marcando el primer y único «goal» de la tarde.

En la segunda parte los vascos juegan a la desesperada, con el fin de lograr el empate; pero sus esfuerzos se ven malogrados, pues la habilidad de Zamora convierte la puerta en inexpugnable, quedando, por tanto, con el resultado de 1 a 0, a favor de Cataluña.

### Varios resultados

La Deportiva Ferroviaria venció al Club Norte por tres a cero.

—Zapadores venció dificultosamente a la Primitiva Amistad, por dos a uno.

—Los reservas del Madrid y Racing empataron a un tanto.

—El Infantil del Madrid ganó al de la Unión, por uno a cero.

—El Racing triunfó sobre la Gimnástica, por cuatro a dos.

### Resultados en provincias

En Barcelona, el Badalona ganó (2-0) al Avenç, y el Júpiter (1-0) al Gracia.

—En Alicante, en partido de «hockey», por primera vez jugado, el titular ganó (4-1) al Hoy.

—En Puerto, el Alfonso XIII ganó (2-1) al Gimnástico de Valencia (segundos equipos).

—En Bilbao, el Baracaldo ganó (4-0) a la Gimnástica Montañesa.

—En Alcañá, la Gimnástica local venció (2-1) a una selección de veteranos.

—En Málaga, el España venció (3-1) al R. I. Nacional de Cádiz.

—En Andújar, el Hiturgi ganó (2-0) al Español de Jaén.

—En Santander, el Montaña Olimpia venció (2-0) al Arenas, y la Real Donostiarra empató a tres con el Racing Cantábrico.

—El Haro Sport venció (2-0) al España, de Logroño, ganando la copa de Marcelino Amezoia.

—En Sevilla, el Athletic de Sevilla ganó (1-0) al Nacional.

—En Valladolid, el equipo de la Cultural ganó (7-0) al de la Academia de Caballería. El Deportivo Español venció (3-0) al Unión Deportiva.

—En San Sebastián, el Real de Irún venció (4-0) al Tolosa F. C.

—En Tüy, en partido de campeonato de la serie B., el Alfonso XIII, de Pontevedra, ganó (1-0) al Orense.

### ATLETISMO

#### Campeonato de Castilla a través del campo

La lucha para el campeonato de Castilla a través del campo era esperada con verdadero interés. Las recientes victorias de los gimnásticos hacia que los culturales se aprestasen a la pelea con grandes deseos de obtener el primer

lugar de equipos, para demostrar que sus corredores formaban un conjunto homogéneo excepcional. Pero no fué así, aunque los dos primeros puestos de la clasificación individual los consiguieron Salvador Martín y Manuel Fernández.

La importancia de la carrera congregó en el punto de la salida, Stadium Metropolitano, gran número de aficionados.

A las once y cuarto, el presidente de la Federación Atlética Española, D. Javier Peña, actuando de «starters», dió la salida a 86 corredores de los 124 inscriptos.

El recorrido de unos diez kilómetros estaba trazado por los alrededores del arroyo de Cantarranas, Puerta de Hierro y Asilo de la Paloma. Los resultados fueron los siguientes:

1. Salvador Martín, de la Sociedad Cultural Deportiva, que invirtió en el recorrido 35 minutos, 5 segundos.
2. Manuel Fernández, también de la Cultural Deportiva, en 35 m., 50 s.
3. Luis Encabo (R. S. G. E.).
4. Cipriano Pérez (idem).
5. Fructuoso del Río (idem).
6. Angel Lázaro (idem).
7. Miguel Hergueta (B. H. A.).
8. Luis Díaz Nela (S. C. D.).
9. Agustín G. Rodrigo (R. S. G. E.).
10. José Real (A. D. M.).
11. Telesforo Avila (S. C. D.).
12. Rafael Fernández (idem).

13. Antonio Espías (C. J. C.). 14. José Carrero (S. C. D.). 15. Julio Domínguez (idem).
16. Guillermo Gómez (R. S. G. E.). 17. Vicente Martín (idem).
18. Luciano Pleza (S. C. D.). 19. Luis Rafar (idem).
20. Emilio González (S. C. D.). 21. Enrique Lláez (A. D. F.). 22. Daniel Simón (C. A. C.).
23. Alejandro Millán (R. S. G. E.). 24. Francisco Torrel (idem).
25. Julio del Castillo (idem).
26. Luis Giacchi (idem).
27. Francisco Rodríguez (C. J. C.). 28. José Aiguabella (S. C. D.).
29. Ramón Adarraga (R. S. G. E.). 30. César Pérez (idem).
31. Antonio Gamo (S. C. D.). 32. Rafael Cordera (R. S. G. E.). 33. Daniel Freg (S. C. D.).
34. Carlos Blanco (S. C. D.). 35. Valentín Fernández (idem).
36. Manuel Álvarez (idem).
37. Juan Mira (id.). 38. Sabino del Coto (R. S. G. E.).
39. Carlos Moreno (Dyna). 40. Manuel Corella (S. C. D.). 41. José de Castro (R. S. G. E.).
42. Alejandro Martín (B. H. A.). 43. Félix González (idem).
44. José Rodríguez (C. J. C.). 45. Tomás Albaridí (A. D. Dyna).
46. Pedro Moral (R. S. G. E.). 47. Francisco Chicharro (S. C. D.).
48. Santiago Álvarez (C. J. C.). 49. Manuel Merón (R. S. G. E.). 50. Isidoro Ballesteros (idem).
51. Adelaido Heradero (C. A. C.). 52. Teófilo Benítez (idem).
53. Félix Bonilla (R. S. G. E.). 54. Daniel Vázquez. 55. Julio Iglesias (C. J. C.).
56. Leonardo de Torres (A. D. M.). 57. Alvaro García (C. A. C.). 58. Francisco Ortiz (C. J. C.).
59. Manuel Cruz y Martín (S. C. D.). 60. Angel G. Ostolaz (R. S. G. E.). 61. Francisco Alonso (A. D. Dyna).

Clasificación social:  
Real Gimnástica Española, 27 puntos.  
Sociedad Cultural Deportiva, 31 puntos.  
Centro de Instrucción Comercial, 187 puntos.

### Hablando con D. Javier Peña

Al finalizar la prueba, tuvimos ocasión de hablar con el presidente de la Federación Atlética Española y miembro del Comité Olímpico, don Javier Peña. La conversación recayó, naturalmente, sobre la constitución del nuevo Comité Olímpico. De sus proyectos, nos dió el Sr. Peña que había venido a Madrid, en unión del Sr. Rivera, para interesar de la Federación Nacional de Football el parabenizamiento de los atletas de



LOS VENCIDOS DEL DOMINGO  
EQUIPO DE ANDALUCIA QUE CONTENDIO CONTRA LA SELECCION DEL CENTRO, EN EL STADIUM  
(Fotografía de Alfonso.)

MUCHAS OCASIONES

Preparamos constantemente, en alhajas, relojes, antigüedades, pianos, autopianos, escopetas, aparatos fotográficos, máquinas de escribir, prismáticos, gemelos de teatro, praguas, maletas, objetos para regalo, pulseras, cadenas, sortijas de solio, pitilleras, medallas, cruces, relojes de pared, despertadores, bolsillos de plata e multitud de artículos bonitos.

De Interés para los agricultores

La Mutualidad Nacional del Seguro Agropocuario, creada y subvencionada por el Estado, ha liquidado sus operaciones de seguro contra el pedrisco, contratadas hasta el 31 de Diciembre último, y en los primeros días del mes actual ha comenzado a pagar las indemnizaciones por siniestros en su totalidad.

Bolsa de Madrid Correo de teatros

Los fondos públicos inician alguna reacción, permaneciendo la partida de Interior a 70,10. En acciones bancarias, siguen bajando las del Banco de España y las del Río de la Plata, que ceden 2 y 6 puntos.

Gotización del día 28 de Enero. Deuda perpetua Interior 4 por 100 (1919). Serie F, 70,10; E, 70,15; D, 70,25; C, 70,30; B, 70,30; A, 70,35. A fin de mes, 00,00.

Bancos y Entidades diversas.—Acciones Banco de España, 520,00; Bonos de Idem, 357,00; Acciones del Banco Hipotecario, 272,00; Idem Español de Crédito, 146,00; Idem Río de la Plata, 88,00; Idem Hispano Americano, 600,00; Compañía Arrendataria de Tabacos, 600,00; Metalúrgica Duro Felguera, 600,00; Altos Hornos, 117,00; Compañía Peninsular de Teléfonos, 600,00.

DE MUSICA. El cuarto concierto de la segunda serie se verificará el viernes próximo, y en él la Orquesta Filarmónica, dirigida por el maestro Pérez Casas, ejecutará el siguiente programa: Primera parte.—La gruta de Fingal, obertura, Mendelssohn; Egloga, poema virgiliano, Habaud; Parsifal, El jardín encantado de Klingsof, Wagner.

EL TIEMPO

Durante las últimas veinticuatro horas llovió muy poco en España, aumentando en cambio el descenso de la temperatura, principalmente en el centro de la Meseta Central: San Fernando, Algeciras y Málaga.

La VIII Olimpiada

En Chamounix se ha celebrado la solemne ceremonia de declarar abierta la VIII Olimpiada de la era actual. Las Olimpiadas antiguas tuvieron tanta importancia que los griegos contaban los años por Olimpiadas. La primera Olimpiada de la que se tiene noticia tuvo lugar el 776 antes de Jesucristo, en la que Corcebus fué el vencedor, y la última, que fué la 293, duró del año 300 al 392 antes de Jesucristo.

Los Juegos Olímpicos eran fiestas celebradas en honor de Júpiter, y fueron instituidas por Hércules, y celebradas con interrupción, fueron restablecidas por Hito, rey de Etila, hasta el año 776, en que tuvieron una cronología normal. Los Juegos tenían lugar en el solsticio de verano y duraban cinco días. Se componían de cinco ejercicios diferentes: salto, lucha, carrera, lanzamiento del disco y de la jabalina.

En tanto que duraban los juegos se daba una tregua a todas las enemistades, y los vencedores eran coronados en el quinto día y entraban en sus villas por una brecha expresamente hecha en las murallas. Sus nombres eran grabados en mármol en el gimnasio de Olimpia.

Este año, por iniciativa del Gobierno griego y de un griego llamado Zappas, volvióse a intentar su resurrección; pero también los trabajos llevados a cabo hubieron de caer en el vacío.

Fué menester toda la voluntad de hierro y todo el carácter del barón Pierre de Coubertin para ver en el año 1900 renovadas en Atenas las proezas de la carrera de Marathon y las modernas Olimpiadas.

Los primeros resultados

Chamounix, 23.—Las primeras pruebas de los juegos de invierno han comenzado el sábado. En patinación (velocidad) sobre 500 metros, Jewtraw se ha clasificado primero, invirtiendo cuarenta y cuatro segundos.

Chamounix, 23.—En las pruebas de velocidad con patines tomaron parte 20 corredores, llegando el primero al finlandés Thumberg, que hizo los 5.000 metros del recorrido en ocho minutos y treinta y nueve segundos.

Paris, 23.—En el «match» de «hockey» efectuado en Chamounix entre suizos y suecos, vencieron éstos por 3 a 0.

Chamounix, 23.—Prueba de patinadores, 10.000 metros: Primero, Skutnabb, finlandés, en 18 m. 4/5 s.; segundo, Thumberg, finlandés.

Prueba de patinadores, 1.500 metros: Primero, Thumberg, finlandés, en 2 m. 20 s. 4/5; segundo, Larsen, noruego.

En la clasificación general de las cuatro pruebas celebradas en el período de los deportes de invierno, inaugurado el día 23, figura en primer lugar en velocidad Thumberg y en la clasificación por naciones Finlandia, Noruega, Estados Unidos y Suecia.

BIBLIOGRAFIA

ACABA DE APARECER LA NUEVA EDICION DE LA MAGNIFICA NOVELA DE

Ramón Pérez de Ayala

TITULADA 'Troteras y danceras,'

Obra cautivadora, verdadero espejo de uno de los aspectos más interesantes de la vida española, en la que su ilustre autor da muestra cabal de la perfección de su estilo y de la honradez de su pensamiento.

DE VENTA EN LA Casa del Libro Avenida Pi y Margall, 7 (Gran Vía), Madrid

MERCED

a su original y acertada composición, ensalzada en numerosos testimonios facultativos, el

JARABE BENZOCINAMICO

con HEROINA del doctor Madariaga, cura eficazmente los

CATARROS

recientes y crónicos. tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguiente, siendo además valiosísimo auxiliar de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis.

En las farmacias y en la del autor, plaza de la Independencia, número 10, Madrid.

Calzados PELAEZ SE LIQUIDAN

Miles de pares a 5, 10, 15, 20 y 25 pesetas

Clavel, 2 :: MADRID

Un buen consejo

Cuando no le agrade el chocolate que prueba el famoso chocolate que Isidro López Co



Un buen chocolate Tomad la marca AGUSTINOS REGIONAL MANUEL DORTINA

IMPERIAL

Teatro Cómico María Palou

'La entretenida,'

SUCESOS

Intento de robo.—En la madrugada del lunes, unos apreciables raudales intentaron asaltar el domicilio del marqués de Cavalcanti, con el propósito del robo.

Los ladrones, para facilitar la entrada a la habitación despacho del marqués, rompieron la persiana y uno de los cristales del balcón.

El ruido de unos truenos puso en fuga a los «raudales», que hasta ahora no han sido habidos.

Los desesperados.—Arrojándose al estanco del Retiro intentó ayer poner fin a su vida Jacinto Alonso Garzón, de setenta y cuatro años, con domicilio en la calle de la Virgen, núm. 7.

Denuncia por estafa.—Antonio Goya, de cincuenta años, que vive en la calle de Ventura Rodríguez, núm. 11, ha presentado una denuncia por supuesta estafa de 500 pesetas contra un deudo suyo.

desgracia sólo le había manifestado un afecto fraternal. Ahogó la griseta un suspiro al ver que Germán no le había comprendido, y esperó una ocasión más favorable para abrirle su corazón.

—¡Dios mío! Bien conozco que la compañía de esos malvados debe causaros horror; pero no es ese un motivo para que os expóngais a peligros inútiles.

—Os aseguro que acordándose de vuestros consejos he intentado varias veces dirigir la palabra a los que me parecían menos criminales; ¡pero si vierais qué lenguaje! ¡Qué hombres!

—¡Ah! no hay duda... Eso debe ser horrible... Pero lo más horrible es que ya empiezo a acostumbrarme, poco a poco, a pesar mío, a las conversaciones horribles que oigo todo el día; sí, ahora ya escucho con indiferente apatía los horrores que en los primeros días me llenaban de indignación; de modo que ya empiezo a desconfiar de mí mismo—exclamó con amargura.

—¡Ah, señor Germán! ¡Qué decís! —A fuerza de vivir en estos sitios horrendos, el ánimo se acostumbra a pensamientos criminales, como el oído a las palabras torpes y groseras que sin cesar se profieren alrededor de uno. ¡Ah, Dios mío! Ahora concibo que puede uno entrar aquí inocente, aunque acusado, y salir pervertido...

—¡Sí, pero vos no, eso no! —Sí, yo, y otros que valgan mil veces más que yo. ¡Ah! Los que antes de juzgarlos nos condenan a vivir en tan odiosa compañía, ignoran lo doloroso y funesto de la situación en que nos ponen... Ignoran que el aire que aquí se respira llega a ser contagioso y mortal para el honor...

—¡Oh, callad! Me lastimáis el corazón. —Queráis saber la causa de mi tristeza, y ya la sabéis... No pensaba revelarosla; pero de algún modo he de agradecer la compasión que de mí tenéis.

—Mi compasión... ¡Qué compasión!...

finitivo, y cuando se haga, ir a ver al presidente del Directorio en solicitud del crédito necesario para los gastos de la Olimpiada, cuyos presupuestos, ya hechos y aprobados, se elevan a 95.000 pesetas.

En lo que respecta al atletismo, en los días 5 y 6 de Abril se celebrarán en Zaragoza los concursos de selección y los atletas elegidos marcharán a Tolosa, donde estarán sometidos durante dos meses a un riguroso entrenamiento.

Como han de celebrarse en Mayo, en Madrid, los campeonatos de España de atletismo, servirán estas pruebas para contrastar la forma de los preseleccionados. También en el mismo mes se celebrará en Madrid un nuevo concurso de «cross-country» para designar al equipo definitivo, y en el «match» Portugal-España, que se celebrará en el Stadium Metropolitano, se verificará, con límite de tiempos y marcas mínimas, la selección de los atletas españoles que han de ir a París.

ALPINISMO

El domingo en la Sierra

El domingo se celebraron por las inmediaciones del Albergue de Peñalara, en la Fontría, con nieve abundantísima, las carreras de señoras, menores y niños, correspondientes a la temporada actual. El resultado de la clasificación de dichos concursos ha sido el siguiente: Señoras: primera, señorita Isabel Ramírez, copa de plata de Peñalara; segunda, Trini Peraltá, medalla de plata; tercera, Enlilia Peraltá, medalla de plata; cuarta, Mari Peraltá, medalla de plata. Menores: primero, Félix Candela, copa de Peñalara; de plata; segundo, José Sanz, medalla de plata; y tercero, Alfonso Ferrero, medalla de cobre. Niños: primero, Fernando Ramírez, copa de plata de Peñalara; segundo, Francisco Méndez, medalla de plata; tercero, Antonio Candela, medalla de cobre; y cuarto, Junquera, medalla de cobre.

La prueba inaugural de Ski Club no se celebró.

El Alpino Español celebró un concurso de saltos para seleccionar los «skieurs» que irán a Ribas (Cataluña) para tomar parte en los concursos del Centro Excursionista de Cataluña.

El concurso lo ganó Botella, que saltó 15,25 metros; 2. Areche, con 13,75; 3. Parache, 11; 4. Hipólito, 10,50; 5. Angel A., 10; 6. Felgueroso; 7. Corujo; 8. Angel García; 9. B. Hidalgo, y 10. Stern.

La Deportiva Excursionista celebró con gran entusiasmo su anunciada carrera de «skis» para niños socios. La ganó Santiago Álvarez, que invirtió en el recorrido 2 m. 50 s. Después de él se clasificaron Luis Oliva, Ramiro Guizarro, Rafael González y Fidencio López.

CIOLISMO

En la Ciudad Lineal

La sesión ciclotonista celebrada antaayer en el velódromo de la Ciudad Lineal dió estos resultados: Carrera de velocidad, primera eliminatoria (dos vueltas): 1. Serrano; 2. F. Candelas; 3. Matute.

Eliminatoria segunda: 1. Molina; 2. Gómez; 3. Del Val; 4. Manzano.

Repesca de segundos: 1. F. Candelas; 2. P. Gómez.

Final: 1. M. Serrano; 2. G. Molina; 3. F. Candelas.

Carrera a la americana (una hora): La ganó Serrano-Molina; el segundo lugar lo ocupó el grupo Torres-Aparici; el tercero, R. García-L. Torres; el cuarto, Manzano-P. Gómez; el quinto, hermanos Candelas, y el sexto, Matute-Del Val.

La prueba de «tándems» (20 vueltas) la ganó L. Torres-Pérez; 2. B. Torres-Aparici; 3. R. García-Miralles.

La reunión se cerró con un intento de «record» de Alonso Martínez, en motocicleta, cubriendo en cinco minutos 15 vueltas.

REUNIONES

Racing Club

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus socios que celebrará junta general ordinaria mañana miércoles, en su domicilio social, Bolse, 10, segundo, a las diez de la noche, en primera convocatoria, y a las diez y media, en segunda, con arreglo a la orden del día establecida en su reglamento.

Salud y Cultura

Se convoca a junta general a los afiliados del grupo de deportes para tratar asuntos de interés y organizar el tercer equipo de «football».

La junta se celebrará, a las nueve de la noche, hoy miércoles, en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Después de la junta se admiten ingresos para distintos deportes.

BOLSA DEL DEPORTISTA

Escalierilla Deportiva desea lugar con todos los primeros, segundos y terceros equipos de Sociedades no federadas. La contestación por este diario.—El capitán, Carlos Medel.

—Tracción M. Z. A. ha vencido a Salud y Cultura, por cuatro a tres.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 305

Los misterios de Paris

EUGENIO SUE

hay cosa que más me divierta que ir viendo las tiendas por la calle. —Pero salir hoy, con ese viento y esa lluvia!

con los demás presos ni hablar nunca con ellos... El mismo celador acaba de decirme que por vuestro propio interés deberíais mirarlo bien y ser más sociable, y estoy segura de que no os habéis enmendado... ¡No me respondéis! Ya veo que es predicar en desierto, y que no estaréis contentos hasta que esa mala gente os haya hecho algún descaño.

—¡Ah, sí! Me parece que se esos motivos... He leído los papeles que me habéis mandado recoger, y que he ido a buscar a vuestro cuarto, y por ellos he visto los peligros que habéis corrido en Paris por no haber querido asociaros a los criminales del malvado que os había criado, y a consecuencia del último lazo que os había armado os habéis mudado de la calle del Templo para libraros de la persecución, y sólo me habéis enterado a mí de vuestra nueva habitación... También he leído en los papeles otra cosa—añadió Alegría ruborizándose otra vez y bajando los ojos—. He leído cosas... que...

—¡Ah! Qué nunca hubierais sabido, os lo juro—exclamó con viveza Germán—, a no ser por la desgracia que me ha sucedido... Pero os suplico que seáis generosa; perdonadme, olvidad esas locuras, porque en otro tiempo sólo me era lícito recrearme con tales sueños, aunque indiscretos.

Por segunda vez había procurado Alegría comprometer a Germán a hacer una declaración, aludiendo a los pensamientos llenos de ternura y de pasión que ésta había escrito en otro tiempo y dedicado al recuerdo de la griseta, pues hemos dicho ya que siempre le había inspirado un vehemente y sincero amor; mas para gozar de la intimidad cordial de su encantadora vecina, había ocultado este amor bajo una aparente amistad.

Como el infortunio lo había hecho más tímido y suspicaz, no podía concebir el que Alegría pudiese tenerle un verdadero amor viéndolo preso y sujeto a las consecuencias de una terrible acusación, siendo así que antes

—¡Sí, nada quiero ocultaros... Pues bien, lo confieso con horror... No me conozco a mí mismo, y por más que desprecio a esos miserables, su contacto va adquiriendo cierta influencia sobre mí, pues parece que tienen la virtud de viciar la atmósfera en que viven... Me parece que la corrupción se introduce por todos mis poros, y si me absolviesen de la falta que he cometido, la vista y el roce de las personas honradas me llenarían de vergüenza y de confusión. No sólo he venido aquí para aburrirme entre mis compañeros, sino para temer el día en que volveré a encontrarme entre personas de honra y buen vivir... Sí, conozco mi debilidad.

—¡Vuestra debilidad —Mi cobardía... —¡Vuestra cobardía! ¡Dios mío, qué opinión tan injusta tenéis de vos mismo!

—¡Y no es os cobarde y culpable el que transige con sus deberes y con la probidad, como ya he hecho?

—¡Vos! —¡Sí, yo... Cuando he entrado aquí no se me ocultaba la gravedad de mi falta, por más disculpable que fuese. Sin embargo, ahora me parece menor; a fuerza de oír hablar a estos ladrones y asesinos de sus crímenes, de escuchar sus torpezas y de ver su orgullo feroz, me burlo a veces de los remordimientos que me atormentan por un delito tan insignificante... comparado con las enormidades de ellos...

—Y tenéis razón; vuestra acción, lejos de ser reprehensible, ha sido laudable y generosa, porque estableis seguro de poder devolver al día siguiente la cantidad que sólo tomabais por algunas horas, para salvar a toda una familia de la ruina y acaso de la muerte.

—Nada importa; a los ojos de la ley y de las personas honradas es un robo. No hay duda que es menos malo robar con ese objeto que con otro; pero bien podéis conocer que es un síntoma funesto el tener que compararse con quien vale menos para hallar una disculpa. Ya no puedo compararme con las personas de una conciencia sin mancha... Y me veo obligado a compararme con los malvados con

quienes vivo: de modo que, según veo, la conciencia llega por fin a pervertirse y a endurecerse con tales compañías.

—Y cuándo habéis salido de aquí? —Por completa que sea mi absolución, toda esta gente me conoce, y cuando salgan de la cárcel me hablarán siempre que me encuentren como a un antiguo compañero de prisión, y aunque nadie sepa la injusta acusación que me ha conducido al Tribunal del crimen, estos malvados me amenazarán con divulgar la noticia. Ya veis, según está, que me hallo unido a ellos con lazos malditos e indisolubles, siendo así que si estuviese solo en mi celda hasta que me juzgasen, sin conocerlos ni ser conocido de ellos, no me atormentaría un recuerdo que puede paralizar las mejores resoluciones. Si me hallase solo y sin más pensamiento que el de mi falta, ésta se hubiera aumentado en lugar de disminuir a mis ojos, y cuanto mayor me pareciera, más grave y severa sería la expiación que me impondría; de suerte que cuanto más delincuente me pareciera a mí mismo, tanto más bien procuraría hacer en mí pobre esfera... Son necesarias veinte acciones buenas para expiar una mala... ¡Pero pensare ahora en expiar la que apenas me inspira el menor remordimiento?... No, lo conozco; conozco que voy cediendo a una influencia irresistible, con la cual he luchado largo tiempo; he sido criado para el mal y me entrego a mi destino, porque al fin, solo y sin familia, ¡qué importa que mi destino se cumpla honrada o criminalmente?... Y, sin embargo, mis intenciones eran buenas y puras... y por lo mismo que habían querido criarme para la infamia, sentía una satisfacción profunda al decirme: ¡Jamás he faltado al honor, lo que quizá me ha sido más difícil que a ningún otro...! Pero ahora... ¡Ah! ¡Esto es horroroso...! ¡Espantoso...! —exclamó el preso prorrumpiendo en sollozos tan amargos que Alegría se conmovió y no pudo contener el llanto.

La fisonomía de Germán expresaba un dolor tan acerbio, que nadie podría menos de conmoverse al ver su desesperación; la desesperación de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

de un hombre traicionado que luchaba con el

Entre las numerosas escenas de destrucción, figura el aniquilamiento de Sodoma por la lluvia de fuego...

Como detalle del verismo de la acción en esta película, está el siguiente. Uno de los inmensos edificios fue derruido momentos antes de la hora fijada...

May pronto, estreno en Real Cinema y Principe Alfonso.

EL EXITO DE EUGENIA GRANDÉT.—Rebundo, pensacional, definitivo ha sido el éxito obtenido en los salones de Empresa Sagarra Real Cinema y Principe Alfonso...

LA SIN VENTURA.—Esta magnífica película, adaptación de la novela de El Caballero Audaz...

que se proyectó en el Cinema Gora con un éxito inmenso, siendo vista por más de 50.000 personas...

ACCION RELIGIOSA. Santos de hoy.—Santos Francisco de Sales, Valerio, Sulpicio, Severo, Mauro, Constantino y Aquilino...

ESPECTACULOS PARA HOY. REAL.—A las nueve, Aida.

COMEDIA.—A las diez y media, Su desconsolada esposa.

CENTRO.—Compañía Albasónafé.—A las diez y media La pluma verde.

vo espectáculo Ideal Concert, La fadista enamorada, por Eugenia Zuffoli.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, El paraiso cerrado.

REY ALFONSO.—A las seis y media, El diablo son las mujeres.

APOLO.—A las cinco y media, La tierra de Carmen.

ZARZUELA.—A las cinco y media y a las diez, Doña Francisquita.

REINA VICTORIA.—A las seis, La bayadera.

COMICO.—A las seis, Calla, corazón.

NOVEDADES.—A las seis y a las diez y cuarto, La republica de la brona.

ROMEA.—Cinecinematografo y Varietas.—A las seis y media tarde y diez y media noche.

y cuarto, Pepita Roman, The Olyvans, La Maravilla, Lolita, Magda de Bries, Las 3 Favoritas, Ramper, La Morita.

PHICE.—A las seis y a las diez y cuarto, secciones de variedades.

CIRCO AMERICANO.—A las seis y a las diez y cuarto, sorprendente éxito de todas las atracciones.

PALACIO DE HIELO.—De diez y media a una y de cuatro a ocho y media, sesiones de patinaje con orquesta.

REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cinco tarde y diez noche.

Actualidades Gaumont, Delicias del campo (locosísima), El viejo desgarrado, éxito inmenso de Eugenia Grandet.

MONUMENTAL CINEMA y CINEMA ESPAÑA.—(Empresa Sagarra).—A las cinco y cuatro y media tarde, respectivamente, y nueve y media.

CINE FUENCARRAL.—(Empresa Sagarra).—A las cinco tarde y a las nueve y media noche.

CERVANTES.—A las cinco y cuarto y a las diez. La sin ventura (completa, enorme éxito) y otras.

ROYALTY.—Gran orquesta jazz band.—A las cinco de la tarde y diez y cuarto de la noche.

CINE GOTA.—A las cinco tarde y diez noche. Éxito de Extravagancias (por Mary Allissob).

CINE IDEAL.—A las cinco tarde y diez noche. Éxito de Extravagancias (por Mary Allissob).

CINE DORE.—A las cinco y media y a las nueve y media. Éxito inmenso de Stanley en el Africa Inexplorada.

THE FORTY EIGHT CLUB, Barco, 34, Cabaret.—A las seis tarde y once noche, gran concurso de Hawaiian Blues.

FRONTON JAI ALAI.—Módica.—Primeros, a remonte, Irigoyen y Larrañaga II contra Mina y Azoitia.

Salon Dore.—A las cinco y media y a las nueve y media. Éxito inmenso de Stanley en el Africa Inexplorada.

Salon Dore.—A las cinco y media y a las nueve y media. Éxito inmenso de Stanley en el Africa Inexplorada.

Salon Dore.—A las cinco y media y a las nueve y media. Éxito inmenso de Stanley en el Africa Inexplorada.

Imprenta de LA LIBERTAD.—Madera, 8.

Aparatos luz electrica, vajillas, cristalerias. C. GALAN, 8, calle de Recoletos, 8.

Ciscos encina, picón y herraj, barato. Ciscos 40 kilos, a domicilio, 5,50, 8 y 10 pesetas.

Horacio Echevarrieta. Fábrica en Luena. Oficinas: Fernániz, 2, Madrid. Apartado 376.

CORONAS Y FLORES. RUBIO CONCEPCION Y JERONIMA.

FABRICA DE CAMAS. BRONCE, DORADAS, NIQUEL Y HIERRO. Precios sin competencia.

FINCAS URBANAS. RUSTICAS Y SOLARES. Otero, Mayor, 33, principio.

Opositores a Policia. AVISO. totalmente terminada y ensayada hallase a la venta en librerías y Academia Sidro.

La casa E. López de Pablos, Cruz, 12, de Muebles para Oficinas. Ventas a plazos.

POLICIA. Preparación completa por funcionarios del Cuerpo. Enseñanza teórico-práctica de dactiloscopia.

PLAZOS, GORRO Y BATA. Alocha, 80.—Papelería.

Academia "Gran Via". Escuela a domicilio para niñas. Facilitadas para Concursos.

Guardamuebles. Almoneda. Librerías, 2, Tel. 15-65.

SINDICOS. Hablándose reunido la Sindicatura del gremio de lecherías.

LA Sindicatura del gremio de lecherías sin estable (casco) participo a sus agremiadas que las listas del reparto de la contribución para el año de 1924 al 25.

PARA EL CABELLO. LA LOCIÓN ROM. NO TIENE RIVAL.

La eficacia de un medicamento depende de la asimilabilidad de sus componentes. LAS VEINTE CURAS DEL ABATE HAMON curan radicalmente...

La Maia Real Inglesa. Compañía del Pacífico. SALIDAS PARA BRASIL - RIO DE LA PLATA. AVON, de Coruña, a Vigo el 3 de Febrero.

EL MEJOR ANTIBLENORRAGICO. Para corregir una PUIGCACION rápidamente y sin peligro, son las CAPSULAS KOCH.

MAGNIFICO LOCAL. con amplios salones y jardín, donde estuvo instalada LA LIBERTAD, calle del Sacramento, número 5.

Anuncios clasificados por secciones. CADA PALABRA, 20 CENTIMOS

ALMONEDAS. Almoneda verdad. Arma rio luna, parador, va rios. Reloj, 2, porteria.

Alquise gabinete. Con tañulis San Andrés, 6, principal centro. Necesito una o dos habitaciones espaciales.

Ceddo habitación. Corredora Alta, 4, tercero derecha. Oficinaré 200 pesetas a proporción de 4 a 7 hasta 100 pesetas.

COMOVILES. Vendo Renault, limousin, toda prueba. San Nicolás, 15, garaje 2. Dodge vendase con dos carrocerías.

Ofrecese mecánico conductor para taller o coche. Niella, 5, principal (barrio del Carmen), Constantino Aguiar.

Ofrecese chico interno. Razón: Progreso, 8, anuncios. Fachillar mecanógrafo, 25 años, desea colocación en garajes y talleres.

Representantes para capitales y pueblos importantes necesitados, activos con muy buenas referencias.

Necesito encargado y cajero de negocio especializado. Buen sueldo y comisión. Anzua 4.000 pesetas.

Castre. Falta oficial. General Lacy, 15. Se desean agentes Seguros contra el robo para trabajar a comisión.

Admilita mecanografa de Genera Ordá, en Martín de los Heros, 87, directo.

ALQUILERES. Casas fuertes de alquiler. Sin impuestos. Tarifas reducidas. Seguridad absoluta.

Cédese gabinete matrimonio. Adusans, 3, tercero. Alquila gabinete caballería. Ro. Santa Brígida, 31, principal izquierda.

Alquila hermosa habitación soladas, todo confort, precios económicos. Barquillo, 19, principal.

ALOCACIONES DEMANDAS. Criada para todo deses colocación.—Plaza Mayor, 14.

Ofrecese mecánico conductor para taller o coche. Niella, 5, principal (barrio del Carmen), Constantino Aguiar.

Ofrecese chico interno. Razón: Progreso, 8, anuncios. Fachillar mecanógrafo, 25 años, desea colocación en garajes y talleres.

Representantes para capitales y pueblos importantes necesitados, activos con muy buenas referencias.

Necesito encargado y cajero de negocio especializado. Buen sueldo y comisión. Anzua 4.000 pesetas.

Castre. Falta oficial. General Lacy, 15. Se desean agentes Seguros contra el robo para trabajar a comisión.

Admilita mecanografa de Genera Ordá, en Martín de los Heros, 87, directo.

# Almacenes Rodríguez

AVENIDA CONDE PEÑALVER, 4

### Durante el presente mes GRANDES REBAJAS

por fin de temporada, en todos los artículos de invierno

Sombreros caballero. Camisería y géneros de punto. Felpas y astracanes. Lanería y pañería. Mantones, écharpes y toquillas. Franelas y pafetes de algodón. Guantes de señora y caballero. Alfombras y edredones.

DESCUENTOS

# 10%

SASTRERIA.

# 20%

ZAPATERIA.

# Y

PELETERIA...

# 30%

Confecciones señoras...

# 40%

Sombreros señoras...

VERDADERA OCASION EN

# MUEBLES... 50%

DURANTE LOS DIAS DEL 28 AL 31

## GRAN VENTA DE RETALES

A PRECIOS MUY REDUCIDOS

EN EL PROXIMO MES DE FEBRERO

## GRAN EXPOSICION DE ROPA BLANCA

MUY IMPORTANTE

ALMACENES RODRIGUEZ, deseando dar una prueba de estimación a su clientela, cada día más numerosa, harán tres veces al mes un magnífico regalo, combinado con la LOTERIA NACIONAL, para mayor garantía del público.

A ese fin, y por cada 5 pesetas de compra en cualquiera de las secciones, se entregará al cliente, al efectuar el pago en caja, un cupón numerado. El agraciado con el número correspondiente al premio mayor del sorteo de la Lotería, podrá elegir géneros por valor de MIL PESETAS, en cualquiera de las secciones a los precios marcados.

Se dan cupones para el sorteo del 1 de Febrero.

### Academia GRAN VIA

Preparación para conductores de automóviles. Clases especiales para señoras y propietarios de automóviles. Clases generales económicas. Facultad de pago. AVENIDA CONDE PEÑALVER, 17 ENTRESUELO. Teléfono 54-58 M.

### LA HIGIENICA

Agua vegetal de ARROYO, premiada en varias Exposiciones científicas, con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente a los cabellos blancos su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva tónica refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable orillantina. — Se expende en todas las perfumerías y droguerías de Madrid y provincias. Depósito central: 56, PRECIADOS, 56, PRINCIPAL



### GENOCAPILLO FERNANDEZ

Evita la caída del cabello, y en los casos científicos lo hace crecer.

ES INFALIBLE NO TIENE RIVAL

Concesionarios para España: Pérez Martín y C.ª RUCALR, 9, MADRID

### Invento maravilloso

para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los quince días de darse una loción diaria con el Agua de Colonia «LA CARMELA»; no mancha ni la piel ni la ropa, pudiéndose emplear como perfume en los usos domésticos; su acción es debida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad; su aplicación se hace con la mano. Depósitos en Madrid: Pérez Martín, E. Durán, Steinfel y Casas. En Cataluña: E. Sarrá, Ronda de San Pedro, 7. Venta en todas las perfumerías, farmacias y droguerías de España y de la República Argentina, y autor, N. López Caro, Santiago (Chile), Isla de Cuba: Pidaso con el nombre de Agua de Colonia del profesor N. López Caro.

### A toda España

Pone en conocimiento el director del antiguo despacho de Hipotecas, Sr. Trullero, que sigue admitiendo capitales grandes o pequeños para hacer operaciones hipotecarias a satisfacción del capital, de los cuales responde este despacho (DANDO UN INTERES MAXIMO DE UN 8 POR 100 ANUAL), puesto que esta clase de operaciones son Cargas Reales, y la ley no admite más interés. Toda casa que se reciba con otras prestaciones no será contestada. Ventas de casas en todos los distritos de esta corte y fiabilidad rústica en todas las provincias. Despacho: Fuencarral, 40. — Teléfono 12-19 M.

### Reclutas de cuota

ESPE 150 pias. equipos en 24 horas paño Béjar, Víctor Manuel, constructor del Ejército. CARMEN, 39, PRINCIPAL, Teléfono 61-06.

### Fábrica hielo Argüelles

abastecimiento seguro y suficiente de hielo, próximo verano. Se firman contratos este mes. Molén dez Valdés, 40. Avisos: Teléfono 22-20 J.

### DENTISTA PLAZA PROGRESO, 9, 2.

Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, des de 4 pesetas. Aparatos suco, desde 5 pesetas diarias. Idem idem completos, desde 100 pesetas. Coronas oro, desde 25 pesetas. Consultas gratis. Horas: de nueve a doce y de tres a seis. Para los obreros, horas convencionales.

## OTROS REGALOS MAS GRANDES EN EL BARATO DE MADRID - PLAZA DE NICOLAS SALMERON, 3 -

### Grandiosa LIQUIDACION y SALDOS

de varios tejidos y confecciones, con el 50 por 100 de rebaja, por fin de temporada. Además se regalan otras MIL PESETAS, UNA COLCHA PROCATEL, CON ESTUPENDO JUEGO DE CAMA BORDADO Y UN PRECIOSO CORTE COLCHON DAMASCO, todo para matrimonio, en combinación con la Lotería. Por cada compra de dos pias, se regala un número para dichos regalos.

Hoy martes, extraordinaria venta de saldos y retales

Nota de algunos artículos de Reclamo y verdadera ocasión

2.000 piezas de tela blanca, desde.....	12,00	1.500 colchas camera, desde.....	5,50
500 idem id. con seis sábanas, desde.....	21,50	1.500 toallas felpas, desde.....	1,00
200 idem id. hilo Escocia, 20 m., desde.....	34,50	2.000 mantas muletón, desde.....	1,70
1.500 sábanas grandes, desde.....	3,75	500 cortes de traje p.º caballero, desde.....	14,50
400 camisas caballero, 2 cuello, desde.....	6,50	1.000 camisetas para caballero, desde.....	1,25
300 mantones azules y negros, desde.....	11,50	800 cortes de colchón, desde.....	9,90
1.750 camisas para obreros, desde.....	3,75	600 calcancillos cortos, desde.....	1,90
500 docenas pañuelos caballero, 1/2 d.º, desde.....	2,50	Cortes de bata, lana inglesa, desde.....	2,90

NOTA IMPORTANTE.—El primer regalo de la colcha y las 1.000 pesetas ha correspondido en el número 18.398. El agraciado de dicho número ha sido el empleado del Gas, D. Aurelio García Blázquez, a quien en la fecha de hoy han sido entregados los importantes regalos, a presencia de los guardias números 945 y 981, de este distrito. Su fotografía está puesta, para satisfacción del público, en un escaparate de comercio.

A LOS VENDEDORES Y COMERCIANTES, GRANDES REBAJAS Martes y viernes, venta retales medio de balde

**El tiempo desapacible**

hace peligrar la salud de todo el mundo. Consecuencia de él son, á menudo, ciertos males como gripe, reumatismo, dolores de muelas, neuralgias, etc. Al sentir los primeros síntomas precursores de ellos, tómense 1 ó 2 tabletas "Bayer" de Aspirina. Hay que fijarse siempre en el empaque original con la feja encarnada, la Cruz "Bayer" y la inscripción: „Fabricación especial para España“

Acreditada profesora para los reservados, últimos adelantados. Pensión. Pardiñas, 15.

Partos. Consultas embarazadas. Celestina López. Pozas, 13.

Partos, pensión Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 15.

Partos. Luisa Vera, profesora acreditadísima. Especialista. Hospedaje embarazadas. — Consultas diarias. Plaza Progreso 10, segundo.

Estefanía Raso. Hospedaje reservado embarazadas. Atocha, 94.

Partos. Asunción García. Hospedaje, consultas reservadas Felipe V, 4.

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas dos días cápsulas Koch. 3 pesetas boticas. Diapas, vendreo, sifilis, mates orígenes. Informes gratis miércoles, tres tarde. Clínica Mateos.

Curación purgaciones venéreo, sifilis, impetiginosa, matriz, enfermedades crónicas, etc., método ex interno Hospita San Juan de Dios. Once una, cuatro-siete, dos pesetas reservadas, cinco obreros, siete nueve, una Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara).

COMPRAS

Compro papeletas Monte. alhajas, dentaduras. Plaza Santa Cruz, 7, plaza feria, teléfono 772.

Compro mobiliarios, colchones, camas, metales, objetos. Cava Baja, 3, Teléfono 52-52.

Compro compra muebles, bicicletas, fridges, Hilera, 14.

Compro toda clase mobiliarios completos, muebles sueltos, colchones, máquinas coser, escribier, cajas caudales, gramófonos, bicicletas, alhajas, todos objetos. — Matesanz, Luna, 23; Esmeralda, 10; teléfono 51-18.

Compartir pianola ocasión. Dirigir precios: Julio, Alcalá, 2, Continental.

49: Corazón, pena noticias, alegría verte. Estoy igual, ansiando abrazarte, 24.

50. Por ausencia tardado en contestar. No recibí retrato. Manda señas, Tomás.

ANUNCIOS

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Correspondencia

Para ingresar Bancos oficinas, clases de caligrafía, taquigrafía, ortografía contabilidad. — Culos mercantiles, correspondencia, idiomas, tarde, noche; alumnos, alumnas, Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Radiotelegrafía. preparación completa, programas apuntes. Pasados oposiciones obtuvimos los números 2, 3, 8, 14, 24, 30, 39, 41 y otros. Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Preparación militar, cinco alumnos. Ingeniería militar. Rollo, 10.

Francés, monsieur Guichardaud. Plaza Angel, 3.

Policias. Antigua Academia especial. Clases de identificación y fotografía por funcionario único especializado del Cuerpo. Textos los más concisos, programas. — Hortaleza, 64.

Señorita francesa diplomada, lecciones grupales. Desengaño, 27, tercero.

Profesora solfeo y piano. Bravo Murillo, 23 duplicado, primero derecha.

Dibujo. Preparación para delinquentes Obras públicas, Catastro, Bachillerato Escuela Industrial. Clases nocturnas para obreros. Academia Dibujo. Atocha, 141.

Soñete, piano. Lecciones domicilio profesora. — Almansa, 11, principal.

Real Escuela de Automovilismo. — Alfonso XII, 58. Enseña a conducir automóviles.

Pales modernos, enseñanza rápida, clases generales, particulares, económicas. Príncipe, 14.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión económica, hermosas habitaciones, todo confort. Barquillo, 19, principal.

Pensión Comercial, sala soleada, matrimonio, confort, baño, pensión, 5 pesetas. Madera, 9.

Huéspedes, sólo dormir. — económico. Madera, 49, primero.

Nuevos huéspedes en familia, precio módico. — Corrijos, 59.

Nueva pensión, 5 pesetas. Hortaleza, 146.

MOTOCICLETAS

Vendo motocicleta Harley 9-20, sidecar, barata, seminueva. Desengaño, 10, farmacia.

PRESTAMOS

Prestamos comerciantes, industriales, militares, empleados. Apartado 321.

DEBIDAS

Débito 23 extraviado perro foxter blanco, pequeño. Atiende Titi. Guzmán Bueno, 16, gratificarán.

Pérdida luit blanca. Atiende por Chata. — Gratificará entrega. Santiago, 1 duplicado.

Cinuenta pesetas al que presente retrato extraviado, señorita en Gran Via, alrededores. Calle San Andrés, 21.

TINTES DOMESTICOS

Señoras! Para teñir en casa toda clase de prendas, pedid en droguerías los tintes "Wikit". La marca alemana más acreditada por sus excelentes resultados. — Depósito central: Atocha 139, Madrid.

TRASPASOS

Traspaso dos tiendas, rentan 60 y 125 pesetas, por no poderlas atender. Razón: Bravo Murillo, 137, sastretería.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso tienda. Pacifico, 27 provisional, buzon porteria.

Traspaso espléndido local céntrico, buena instalación y vivienda, veinticinco mil pesetas. — Sin corredores. Tamayo, Pelayo, 5.

Traspaso bar céntrico, ingreso 200 pesetas diarias. Escribid: Alcalá, 2, Continental, Señor Fombo.

Traspaso por no poder atenderlo, salón de baile, funcionando, en buen barrio de Madrid. Badena. Casto Placencia, número 6.

Traspaso muy urgente, por no poderla atender, huertera, dos huecos, nueva, vivienda, pesetas 2.500. Leganitos, 52.

Para traspasos Universales. Hortaleza, 77.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Unica casa: Camas, 30 pesetas; colchones, 13; muchos muebles baratísimos. Pez, 33, entrada Pozas.

Botellero anague made B. ra, barato. Ancha, 1.

Escritorio biombo cristal. Madera. Ancha, 1, calzados.

Hueras y persianas arrojables de madera. Fábrica Canivell. Ferrocarril, 24.

Solaros Chamberl, próximo Metro. Facilito pago. Carmen, 33; dos cuartos.

Discos de gramófono compra y cambio; pague más que nadie. Travesía San Lorenzo, 8, 1º Domingo.

Arsnaduras para pants. Las. Casa Roca, Colegiata, 11.

Vendo hotel deshabitado, tranvías puerta, 124.000 pies, 400.000 pesetas, sin intermediarios. Corredera Baja, 21.

Vendo torno motor y transmisiones, 2.000 pesetas. Argumosa, 7, Ortiz.

Vendo nave desmontable para garaje o taller de 30 por 12 metros y 200 butacas teatro. Alcalá, 78.

Piano extranjero y violín antiguo, vendo. — Velarde, 22, principal derecha.

Solaros Cuatro Caminos y otros barrios y casas de 3.000 a un millón de pesetas, facilidades pago algunes, vende Calvecha. Plaza Progreso, 15; de cuatro a siete.

Bicicleta barata. Cava Alta, 11, porteria.

Solaros Cuatro Caminos y otros barrios y casas de 3.000 a un millón de pesetas, facilidades pago algunes, vende Calvecha. Plaza Progreso, 15; de cuatro a siete.

Bicicleta barata. Cava Alta, 11, porteria.

Solaros Cuatro Caminos y otros barrios y casas de 3.000 a un millón de pesetas, facilidades pago algunes, vende Calvecha. Plaza Progreso, 15; de cuatro a siete.

Bicicleta barata. Cava Alta, 11, porteria.

Solaros Cuatro Caminos y otros barrios y casas de 3.000 a un millón de pesetas, facilidades pago algunes, vende Calvecha. Plaza Progreso, 15; de cuatro a siete.

Vendo barato chasis europeo para camioneta. Plaza Cruz Verde, 3.

Terranos en Carabanchel Alto, 0,25 pie, contado, plazas. García Hertranz. Plaza Constitución (Carabanchel).

Gramófono ocasión con discos, vendo barato. Espíritu Santo, 33.

Se vende bicicleta. Manuel Luna, 2.

Gramófono ocasión, discos, barato, vendo. Tesoro, 36.

Piano barato, vendo. — Razón: Avenida Plaza Toros, 11, porteria.

Bicicleta Clement, seminueva. — General Layet, 30.

Autopianos, rollos, objetos regalo, relojes, joyería. Preciados, 60.

Mantones Manila, mantillas, abanicos, primera casa en España. Calatrava, 9; Preciados, 60.

Gramófonos, discos. No compre sin ver nuestro gram stock. Calatrava, 9; Preciados, 60.

Cinematógrafos, aparatos fotográficos: Reflex, Foldings, Tropicales, objetivos Zeiss. Steinheil, empaparadores, accesorios. Preciados, 60.

Parcelas desde mil pies en calle Manuel Luna (Cuatro Caminos), vende hoy Calvecha. Plaza Progreso, 15; de cuatro a siete.

Confiti, serpentina. — Palacios. Progreso, 2.

Gramófonos y discos usados. Compra, venta, cambio. — Corredera Alta, 30.

Artículos bar, cafeteras, saturadora, mesas mármol, veladores. Leganitos, 40.

Vendo piano. Toledo, 63, principal derecha.

## Urinarias:

(AMBOS SEXOS)

**PORQUE** los innumerables testimonios de pacientes curados y las observaciones de médicos notables, demuestran que son de efectos seguros y rápidos en los casos de hemorragia, gonorrea (gota militar), uretritis, cistitis, prostatitis, leucorrea (flujos blancos de las señoras y niñas), vaginitis, metritis y demás afecciones análogas.

**PORQUE** constituye un tratamiento extraordinariamente económico, bastando pocas cajas — una sola a veces — para vencer las enfermedades, sin necesidad de otros gastos.

**PORQUE** representa el summum de la comodidad. Pueden tomarse en casa o fuera de ella, viviendo en lugar fijo o viajando, y no requieren más restricciones que algunas muy leves en la alimentación.

**PORQUE** el enfermo puede usarlos sin que nadie, absolutamente nadie, más que él se entere. Van en cajas de reducido tamaño, que, despojadas de su envoltura, no presentan exteriormente ni signo ni inscripciones que delaten su contenido.

**PORQUE** nunca pueden perjudicar la salud de quien los ingiera, aunque no esté enfermo, sirviendo en este caso de liviano depurativo de la sangre. Y, en fin,

**PORQUE** tomados en momento oportuno, pueden evitarse las consecuencias lamentables de un contagio.

Por estas razones y algunas otras que el curioso lector podrá ver en dos libritos que a pedido se remiten gratis y franco.

Los CACHETS COLLAZO ANTIBLENORRAGICOS son el mejor remedio contra las afecciones de las vías urinarias.

Los productos Collazo están preparados por el doctor García Collazo, en Rosario (Argentina), y premiados con medallas de oro en París y Roma. Gratis remito dos interesantes libritos y muestra de Azúcar Collazo para purgar a los niños y adultos sin que lo sepan, y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos. Pídanlos: A. García, Alcalá, 85, Madrid.

Traspaso espléndido local céntrico, buena instalación y vivienda, veinticinco mil pesetas. — Sin corredores. Tamayo, Pelayo, 5.

Traspaso bar céntrico, ingreso 200 pesetas diarias. Escribid: Alcalá, 2, Continental, Señor Fombo.

Traspaso por no poder atenderlo, salón de baile, funcionando, en buen barrio de Madrid. Badena. Casto Placencia, número 6.

Traspaso muy urgente, por no poderla atender, huertera, dos huecos, nueva, vivienda, pesetas 2.500. Leganitos, 52.

Para traspasos Universales. Hortaleza, 77.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones, 13.

Traspaso tienda con pisco. Quiñones,